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El saldo que dejó un ataque armado en
contra del alcalde de La Concordia,
Miguel Ángel Córdova Ochoa, afuera
del Colegio Octavio Paz, en la locali-
dad de Tuxtla, fue de tres muertos,
informaron fuentes oficiales.

Los reportes indicaron que un grupo
de sicarios llegó hacia las 12:03 horas
y con fusiles realizó disparos contra
una camioneta tipo Suburban de color
gris, donde murieron dos de los es-
coltas del presidente municipal de La
Concordia, identificados como Diego
“N” y Rubén “N”.

Un escolta más trató de huir de los
disparos, pero fue alcanzado y quedó
herido sobre una banqueta del colegio,
ubicado en la colonia Chapultepequec.
El escolta fue identificado como Alex
“N”, pero al momento que era tras-
ladado en una ambulancia, falleció.

Los cuerpos de los tres escoltas ori-
ginarios del municipio de La Con-cor-
dia serán trasladados hacia ese lugar,
en el transcurso de las próximas horas.

Por la tarde del viernes, el exdiputa-
do local y exdirigente del Partido
Chiapas Unido acudió a declarar ante
el Ministerio Público, por los hechos
que ocurrieron frente al Colegio Oc-
tavio Paz.

Minutos antes de que arribaran los
sicarios, Córdova Ochoa había descen-
dido de la camioneta Suburban que fue
atacada con disparos de fusiles de
asalto, lo que permitió que salvara la
vida y había ingresado al colegio, don-
de se le brindó resguardo por algunos
minutos.

Después del ataque armado, ele-
mentos de la Policía Estatal acudieron
al plantel educativo para custodiar al
presidente municipal hacia el Minis-
terio Público y a su casa que tiene en la
ciudad de Tuxtla.

Durante 20 años, la familia de
Córdova Ochoa se ha rotado el poder
del ayuntamiento de La Concordia y
también la diputación.

El alcalde, wa conocido como El
Amigo Migue.
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Canadá se sumó a Estados Unidos en la
solicitud de consultas contra México
bajo el capítulo 31 del T-MEC, debido
a la prohibición al maíz transgénico pa-
ra consumo humano, por considerar
que esta decisión no tiene bases cientí-
ficas.

“Canadá ha decidido participar co-
mo tercera parte interesada en las con-
sultas de solución de controversias que
inició Estados Unidos”, según las mi-
nistras de Agricultura y Agroalimentos,
Marie-Claude Bibeau, y de Comercio
Internacional, Promoción de Exporta-
ciones, Pequeñas Empresas y Desa-
rrollo Económico, Mary Ng.

“Canadá comparte las preocupacio-
nes de Estados Unidos de que las medi-
das de México no están apoyadas cien-
tíficamente y tienen el potencial de in-
terrumpir innecesariamente el comer-
cio con el mercado norteamericano.

“El gobierno de Canadá está com-
prometido con la toma de decisiones
basadas en la ciencia y en mantener la
seguridad alimentaria y ambiental,
mientras se apoya la habilidad de los
campesinos, trabajadores y exportado-
res para que tengan éxito en un innova-
dor y sustentable sector agrícola”, se-
ñaló la administración de Justin Tru-
deau.

El 2 de junio, el gobierno de EU in-
formó que al no tenerse soluciones a
las consultas bajo el capítulo 9 del T-

MEC tomaría la vía de consultas del
capítulo 31.

La primera consulta se realizó en
marzo pasado, cuando Katherine Tai,
titular de la Oficina de Representación
Comercial de Estados Unidos (USTR,
en inglés) solicitó el proceso bajo el
capítulo 9. La diferencia entre ambas
solicitudes radica en que la primera
tuvo carácter técnico y la segunda ju-
rídico.

La nueva solicitud de consultas pue-
de derivar en un panel arbitral y llega
luego de que, el 1 de junio, legisladores
republicanos pidieron a la USTR ini-
ciar un panel contra México.

La Secretaría de Economía

respondió la semana pasada, luego de
recibir la solicitud de consultas esta-
dounidense, que defenderá su posición
con datos duros y evidencia.

El empresario de Cultiba, Juan Ga-
llardo Thurlow, indicó que la consulta
por maíz transgénico es para determi-
nar si “hace daño, es un estudio, en el
que entrarán los más técnicos para to-
mar una conclusión. Si es que hace da-
ño tendremos que tomar precaución y
si no dejémoslo pasar. Son cosas que
tienen dos lados de la moneda”.

2 de junio informó EU que iniciaría
una consulta bajo el capítulo 31 del T-
MEC al no tener solución por la vía del
capítulo 9.

Ciudad de México / El Universal             

De cara al próximo Consejo Nacional
de Morena que se realizará este domin-
go, la jefa de Gobierno, Claudia Shein-
baum apuntó que ya “hay acuerdo y no
habrá ningún problema”, entre las
denominadas “corcholatas”, sobre el
método para elegir al candidato rumbo
a la presidencia del 2024.

“Ahí hay acuerdo, ahí no habrá nin-
gún problema. Hay acuerdo de todos
los que vamos a participar”, indicó.

La mandataria resaltó que el domin-
go sólo fijarán posicionamientos, “so-
bre lo que viene, sobre el gran gobier-
no del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y lo que representa la con-
tinuidad de la Cuarta Transformación y
la unidad por encima de todo”.

Apuntó que por la mañana consultó
con el presidente del partido nacional
de Morena, Mario Delgado para cono-
cer si tendrían participación durante el
encuentro morenista.

“Le mandé un mensaje ayer al pres-
idente nacional de Morena, Mario Del-
gado preguntándole ¿cómo va a estar,
si íbamos a participar? y sí vamos a
participar”, destacó.

PIDE INE QUE CUMPLAN 
LEY ELECTORAL

La presidenta de la Comisión de
Quejas y Denuncias del INE, Claudia
Zavala, subrayó que aunque las cor-
cholatas de Morena se separen del car-
go pueden seguir siendo denunciadas
por actos anticipados de campaña,
entre otras posibles infracciones a la
ley.

Sostuvo que las personas aspirantes

a una candidatura, así como militantes
y simpatizantes tienen deberes y obli-
gaciones que deben cumplir, indepen-
dientemente de si son servidores públi-
cos o no.

Señaló que el gran reto en el proce-
so electoral federal de 2024 es el com-
portamiento democrático de todos los
actores políticos, que deben apegarse a
los tiempos de la ley.

Recordó que la comisión emitió me-
didas cautelares a fin de que Morena
ordene a la jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Claudia Sheinbaum; al
canciller Marcelo Ebrard y al secreta-
rio de Gobernación, Adán Augusto Ló-
pez, y a sus simpatizantes que se abs-
tengan de realizar eventos y difundir
propaganda, por posibles infracciones
a los tiempos de las elecciones.

Los partidos ya dieron el banderazo
para sus procesos en 2024 ¿Cuál será el
reto de la Comisión de Quejas y De-
nuncias en este contexto?

“Creo que no es tanto de la Co-mis-
ión de Quejas. La comisión sólo entra
cuando ya hay alguien que considera
que se está infringiendo la ley y, por
tanto, llega la autoridad para que revise
los casos”.

Acuerdan ‘corcholatas’
método para elección  

Descarta Sheinbaum que estallen problemas entre los aspirantes morenistas 
Adelanta que cada uno fijará su posición sobre el proceso para continuar 4T

Mueren 3 escoltas tras
atentado contra alcalde

Entra también Canadá a disputa por maíz

Toca ensayo ante Camerún

Esta noche en San Diego, Diego
Cocca tendrá otra oportunidad para

seguir transmitiendo su idea 

El gobieno mexicano prohíbe su uso para la alimentación de la población.
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Los integrantes del Comité Universitario de Ética
(CUÉTICA) exhortaron a la ministra Yasmín
Esquivel Mossa de desistirse de otros juicios exis-
tentes para que este órgano de la UNAM dé a
conocer su dictamen.

“Este Comité se suma a la apelación hecha por
la Universidad para que se le permita concluir su
trabajo académico”, expresaron en un comunica-
do de prensa.

Tras la determinación de una jueza de la Ciu-
dad de México sobre el caso de la ministra de la

Corte, que asevera que ella es la autora de la tesis
de Derecho, el Comité de Ética de la UNAM pre-
cisó que ya concluyó su dictamen y está en posi-
bilidad de presentarlo.

Sin mencionar que valida lo expuesto por el
juzgado y las afirmaciones por la ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
explicaron que éste es un órgano colegiado, hono-
rífico y académico, encargado, entre otras funcio-
nes, de emitir un dictamen estrictamente ético y
técnico-académico sobre asuntos sometidos a su
consideración por la persona titular de la Rectoría.

Sostuvieron que el 23 de enero pasado, CUÉ-

TICA recibió la solicitud de atender el asunto re-
lacionado con la apropiación indebida de una de
dos tesis, una de ellas presentada en 1986, por Ed-
gar Ulises Báez Gutiérrez y la otra, en 1987, por
Yasmín Esquivel Mossa.

De manera inmediata, se recurrió a instancias
universitarias para allegarse del mayor número de
elementos de análisis e invitó a Báez Gutiérrez y
Esquivel Mossa a reunirse con el Comité el 13 de
febrero para ofrecer argumentos y pruebas.

En el caso de la ministra de la Corte compare-
ció su representante, quien presentó un primer
paquete de documentos y alegatos.
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Insiste UNAM le dejen dar dictamen sobre ministra

Mañana será el cónclave de

La UNAM podría no cincidir con jueza.
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Alcalde de La Concordia, Miguel Ángel Córdova Ochoa, salva la vida.



uando decidimos en
Impunidad Cero y
Justicia Justa investi-
gar a profundidad qué
estaba pasando con el
desabasto generaliza-

do de medicamentos en 2020, me puse
a hablar con varios doctores y exper-
tos en el tema de salud, para entender
un poco más cómo funcionaba el
tratamiento del cáncer. Como en ese
entonces de lo que más se hablaba era
de la falta medicamentos para ese
padecimiento, quería entender a cabal-
idad un proceso complejo que no
lograba entender. Por ejemplo, enten-
der por qué se suspendían los
tratamientos de los pacientes con el
desabasto de algunas medicinas. Ahí
fue cuando varios doctores nos men-
cionaron las Normas Oficiales
Mexicanas relativas a la atención de
distintas padecimientos y áreas ter-
apéuticas. Ante mi completo
desconocimiento del tema les pregunt-
aba por qué no podían modificar los
tratamientos oncológicos y por qué
tenían que suspenderse las quimioter-
apias al faltar algunos medicamentos,
la respuesta eran las NOMs, y es que
los doctores tenían que seguir lo que
estas normas establecían para garanti-
zar la calidad de los tratamientos. Por
lo que me explicaban, las NOMs
habían sido creadas por un grupo
grande de expertos de diversas institu-
ciones y organizaciones, siguiendo
estándares internacionales sobre aten-
ción médica respecto a diversos temas
terapéuticos y establecían el protocolo
a seguir para temas de prevención,
diagnóstico y atención de enfer-
medades.

Menciono todo esto para hablar de
dos temas importantes que es impor-
tante tomar en cuenta y relacionar: el
desabasto de medicamentos que per-
siste en el país y el tema de la prop-
uesta de la eliminación de las 35

NOMs oficiales, varias de ellas relati-
vas al tratamiento de enfermedades
para las cuales persiste el desabasto,
como el cáncer de mama y diabetes.
Respecto al tema de desabasto de
medicamentos y por más anuncios fal-
sos por parte del gobierno de que el
problema ya se resolvió, conviene
resaltar la cifra del informe del colec-
tivo Cero Desabasto que informa que,
en 2022, más de 15 millones de rec-
etas no se surtieron efectivamente en
las principales instituciones de salud.
El desabasto de medicamentos per-
siste en el país debido a los problemas
de compra y distribución de medica-
mentos que no ha logrado resolver el
gobierno federal. Ante esto, además,
como bien menciona el informe
“Radiografía del desabasto en México
2021”, han aumentado los reportes
ante la Cofepris sobre el robo y la fal-
sificación de medicamentos. A todo
esto, se suma el problema de la
desaparición del Insabi y del uso inde-
bido que se hizo del Fondo de
Protección contra Gastos
Catastróficos.

Viendo el desastre que tenemos en
temas de salud ocasionados por malas
decisiones de políticas públicas de la
actual administración, conviene pre-
guntarse por qué el interés en este
momento de eliminar algunas normas
oficiales respecto a la atención a la
salud. Nuevamente parece ser un tema
de querer ahorrar recursos en temas
prioritarios en los que no habría que
ahorrar, así como de quitar los están-
dares de calidad que garantizaban la
prevención, diagnóstico y tratamiento
de ciertos padecimientos. Si se llegan
a eliminar estas Normas Oficiales los
más afectados serán los pacientes,
sobre todo los de escasos recursos. Lo
preocupante es que nuevamente se
menciona la narrativa oficial de que
estas normas existen para proteger los
intereses corruptos de farmacéuticas,
todo ello sin que una sola investi-
gación o sanción se haya hecho para

demostrar estos cargos y realmente
hacer algo contra estas redes de intere-
ses. Pero por más que se insista en esta
falsa narrativa algo queda claro, con el

tema del desabasto de medicamentos
y el desastre en el sistema de salud, la
desaparición de las NOMs también les
viene como anillo al dedo.

a carambola a tres bandas es
una técnica en el juego del
billar donde la bola del
jugador impacta a dos bolas
adicionales, lo que resulta en
una jugada estratégica y

compleja. En el contexto de las decisiones
de riesgo, el término puede utilizarse como
una metáfora para describir una situación
en la que una decisión o acción tiene
impactos o consecuencias en tres partes
y/o en varias esferas. Para abordar estas
situaciones es esencial realizar un análisis
de riesgo amplio, equilibrar los intereses,
evaluar diferentes escenarios, gestionar
expectativas, comunicarse efectivamente y
mantener la flexibilidad para adaptarse a
medida que evolucionan las circunstan-
cias.

El tablero presidencial de la sucesión
sufrió un cambio brusco; una transforma-
ción repentina y drástica en sus tiempos
desencadenado principalmente por la sim-
ulación y la narrativa de un piso parejo
entre las denominadas corcholatas.

Las señales soterradas de un conflicto
latente auspiciado por el presidente López
Obrador con la venia y participación de su
círculo arropando la figura de Claudia
Sheinbaum, finalmente desencadenaron la
anunciada renuncia del canciller Marcelo
Ebrard prevista para este lunes.

Con ello el efecto impacta en la esfera
institucional y de gobierno al empujar la
definición de posturas y de reglas que
serán anunciadas este domingo. Lo cierto
es lo incierto del escenario que le espera a
la ciudadanía a casi un año de la madre de
todas las batallas en el 2024.

La cruenta disputa por el poder y las
inevitables renuncias en cascada, dejarán
áreas estratégicas que, fiel a la pedestre
visión presidencial para seleccionar los
perfiles inadecuados, navegarán por
momentos a la deriva cuando el horno del
gobierno no está para más desastrosos bol-
los ni peligrosas curvas de aprendizaje.

La ola de inseguridad y violencia junto
a la impunidad rampante abrazada por la
descomunal corrupción no parece preocu-
par en el pasillo del palacio donde el pres-
idente, a regañadientes y con medias son-
risas, monta su circo de “encuentros afor-
tunados” para rescatar relaciones con su
rebañito moreno y sumisos aliados para
evitar la ruptura que amenaza su
movimiento.

La hoja de ruta la pueden tener definida
en la burbuja presidencial pero todavía hay
un considerable número de imprevistos, de
actores externos y situaciones domésticas
de riesgo que pueden contribuir a la derro-
ta de la unidad morena y su final feliz.

Mientras el Ejecutivo planea y ejecuta
sus anticipadas maniobras sucesorias, el
país arde bajo la presión y presencia del
crimen organizado que con absoluta
impunidad y permiso de su estrategia de
los abrazos arrodilla al Estado mexicano y
lo golpea hasta someterlo en carreteras,
parajes, regiones, territorios, ciudades,
municipios, rancherías, comunidades,
calles y avenidas.

El monstruo criminal y su capacidad de
adaptación —mientras los funcionarios se
reúnen a tomar café en un ineficiente gabi-
nete de seguridad mañanero— ha rebasado
a este (des)gobierno.

Las imágenes del desastre siguen colo-
cando a la cuatroté como el ejemplo del
estado fallido. Socavado en su autoridad y
legitimidad no alcanza el distractor del
juego sucesorio y su previsible escalada
del conflicto a partir de la próxima sem-
ana.

La disyuntiva estratégica a la que
empuja el presidente con su descomunal
fracaso en el ámbito de la seguridad se
centrará en la toma de decisiones y las
opciones que afectarán significativamente
la dirección y los resultados futuros de
México.

Ni más, pero ni menos.

n el último cuarto de su
gobierno, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador está tomando
muy en serio su suce-
sión. Este domingo se

definirán las reglas para que sus aspi-
rantes a la candidatura de Morena
compitan entre sí y luego se unan en
torno al ganador o ganadora. Lo
mismo está haciendo con los princi-
pales empresarios del país: los está
alineando en torno a su proyecto. El
mensaje para quienes no quieran hac-
erlo lo envió hace unas semanas,
cuando expropió al segundo hombre
más rico de México, Germán Larrea,
una de sus múltiples concesiones
públicas de su negocio ferroviario.

Ayer el Presidente fue a una comi-
da del Consejo Mexicano de Negocios
–el club de los ultrarricos del país
donde figuran los Slim, los Larrea, los
Baillères y otras familias del top 50 de
multimillonarios. AMLO llevó a su
secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, para que les hiciera
una presentación sobre lo que consid-
era han sido los logros de su adminis-
tración. Uno por uno, el encargado de
las finanzas públicas del país los fue
enumerando: crecimiento del PIB para
2023 cercano al 3%, recuperación del
empleo a niveles mayores que antes de
la pandemia, crecimiento de la inver-

sión extranjera, tipo de cambio históri-
co, remesas récord y un enorme poten-
cial por el nearshoring.

No es la primera vez que López
Obrador ocupa más de la mitad de la
comida con los empresarios para pre-
sumir los datos maquillados para decir
que el país va bien. Cualquiera de los
magnates que asisten a estas reuniones
sabe que todo lo expuesto en las pre-
sentaciones es manipulable, es decir
que se puede ver el vaso medio lleno o
medio vacío dependiendo con qué se
compare. La economía mexicana
puede crecer 2.5% o 3% este año, pero
trae un promedio cercano a 0% en los
primeros cuatro de gobierno; el
empleo se recuperó a niveles prepan-
demia pero se dejaron de crear el
medio millón de plazas que requiere
México cada año; la inversión privada
está en uno de sus niveles más bajos,
aunque la reinversión de utilidades y
las fusiones de empresas extranjeras
han impulsado la IED; el peso fuerte
se debe a que el país tiene su tasa de
interés en un nivel récord, lo cual atrae
momentáneamente a los capitales
golondrinos; las remesas son alimen-
tadas por el lavado de dinero y del
potencial que tiene México para atraer
inversiones por el nearshoring solo ha
aprovechado el 17%, según el Consejo
Coordinador Empresarial.

La mayoría de los empresarios más
ricos del país no pueden resistirse a
reunirse con uno de los presidentes

más poderosos de la historia. Sobre
todos los que tienen concesiones. Así
que este jueves en el Museo Kaluz de
la Ciudad de México se dieron cita
unos 40 multimillonarios de los 59
que integran el Consejo Mexicano de
Negocios. No fue Carlos Slim Helú, el
favorito del Presidente, pero envió a
su hijo Carlos Slim Domit. Tampoco
llegó Germán Larrea, el nuevo “vil-
lano favorito”, y pese a ello el
Presidente aprovechó para decir que
ayer mismo firmaron el acuerdo con
su empresa Grupo México para com-
pensar la expropiación. Y de igual
forma no asistió la mujer más rica del
país, María Asunción
Aramburuzabala, quien se fue a vivir
al extranjero prácticamente al inicio
del gobierno.

Sí fueron algunos de los empresar-
ios a los que AMLO alucina, como
Claudio X. González Laporte, de
Kimberly Clark, decano del Consejo
Mexicano de Negocios y padre del
fundador de la organización
Mexicanos Contra la Corrupción.
También estuvo el director de
Cinépolis, Alejandro Ramírez, de
quien AMLO ha dicho que le fabricó
campañas negras junto a otros empre-
sarios como Eduardo Tricio, de Grupo
Lala, quien también asistió. La empre-
sa de Ramírez está siendo investigada
por concentrar el negocio de los cines.

Tres horas de comida con el
Presidente donde se habló de todo y

nada: anuncios de inversiones que no
se cumplen, promesas de que ya va a
haber certidumbre y respeto a las insti-
tuciones y que México va a ganar las
consultas del TMEC con EU y
Canadá.

Otra reunión para endulzarles los
oídos y alinearlos a la 4T, porque al
final de cuentas, como dijo hace unas
semanas el ingeniero Slim: a los
empresarios les ha ido bien con la
izquierda.

Posdata

Hoy habrá reunión del Consejo
Nacional del CCE a la cual fueron
invitados los gobernadores de estados
del norte como Marina del Pilar Ávila,
de Baja California; Maru Campos, de
Chihuahua; Samuel García, de Nuevo
León; Alfonso Durazo, de Sonora, y
Américo Villarreal, de Tamaulipas.

La reunión se llevará a cabo en el
Club de Industriales y la idea es salir
de esta con un plan integral para
aprovechar el nearshoring y coordinar
una agenda estatal y federal que per-
mita atraer las inversiones que no han
llegado al país. Se calcula que sólo
17% de las inversiones potenciales
han llegado a México. Los empresar-
ios quieren que el gobierno federal se
involucre en la promoción y dé cer-
tidumbre, pero mientras eso sucede
–si es que sucede– van a empezar con
los estados que hacen frontera con
Estados Unidos.

stá visto que en materia de
seguridad pública no existen
soluciones mágicas. Se
requiere estrategia, coordi-
nación entre autoridades y la
sociedad, inteligencia,

muchos recursos y participación ciudadana.
Y, además, paciencia y perseverancia.

Sin embargo, con frecuencia candidatos
y gobernantes ofrecen las perlas de la vir-
gen, y terminan quedándose cortos, o
metiendo a la sociedad en un dilema faus-
tiano.

En El Salvador, Nayib Bukele, presi-
dente del 1 junio 2019 al 1 junio 2024,
sedujo a sus compatriotas mediante un
pacto con el diablo: el fin justifica los
medios —Yo lograré el control territorial
del país hasta llegar a cero homicidios y el
fin de las extorsiones, a cambio de que ust-
edes me concedan el poder ilimitado y
duradero.

De acuerdo con sus estadísticas, cuyo
origen y manejo sólo él conoce, y según su
dispendiosa maquinaria propagandística, el
mandatario ha cumplido con el pacto. El
Salvador llegó a registrar arriba de 82 homi-
cidios por cada 100,000 habitantes. Bukele

declaró en marzo de 2022 el estado de
excepción, que suspende las garantías indi-
viduales. Hoy la tasa de homicidios es 7.8.

No se sabe qué negoció con los jefes de
las pandillas, que en la Mara Salvatrucha
MS-13, se hacen llamar ‘Ranfla Nacional’.
El Informe ‘Un año bajo el régimen de
excepción: una medida permanente de
represión y de violaciones a los derechos
humanos’, de www.cristosal.org muestra la
otra cara de la moneda.

No basta ser un presidente ‘cool’. Poder
caminar en paz por la calle y recibir su
salario íntegro, sin tener que ‘pagar piso’ a
las maras y pandillas, les resuelve a las
familias salvadoreñas sus dos más acu-
ciantes problemas.

¿A cambio de qué? De que una sola per-
sona controle a todo el Estado nacional:

1. La reelección para un segundo manda-
to. La constitución salvadoreña lo prohíbe,
pero el mandatario encontró una ‘inter-
pretación’ que lo favorece y se postulará en
2024.

2. El anuncio del combate a la corrup-
ción. El primero en aplaudir fue Christian
Guevara, jefe de la bancada oficialista,
quien ganó un millón de dólares durante la
pandemia por contratos con el gobierno.
Bukele y su familia tienen prisa por ingre-

sar al ranking de los salvadoreños más ricos
y poderosos. Los mayores robos de gobier-
nos anteriores palidecen comparado con lo
que Bukele ha ocultado en sus primeros
cuatro años, señala El Faro:
https://rb.gy/3372a

3. Reducir el número de alcaldías y de
diputaciones, para que su partido refrende
la mayoría constitucional.

4. Terminar con la independencia judi-
cial, la institucionalidad y el estado de dere-
cho. Eso no existe más en El Salvador.

Oxfam nos recuerda que la vida cotidi-
ana de la mayor parte de los salvadoreños
sigue marcada por una brutal desigualdad
económica https://rb.gy/3372a.

¿Qué tan sostenible es este régimen?
Quienes disienten de Bukele, sean peri-

odistas o dirigentes políticos, se han visto
forzados a solicitar refugio en Estados
Unidos o aquí en México.

En México, en este sexenio nos
ofrecieron seguridad a cambio de poner a
las fuerzas armadas a cargo de las tareas de
seguridad pública. Salvo casos excep-
cionales, locales, más botas en el terreno no
han resultado en mayor y mejor seguridad.

En el camino hacia las elecciones presi-
denciales de 2024 en México, el precan-
didato Gustavo de Hoyos sucumbió a la
tentación de ofrecer espejitos de vidrio a la
Bukele. No tuvo mayor impacto. Hasta
ahora.

sábado 10 de junio del  2023
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Ante la consigna de “presidente,

presidente” en una comunidad

indígena de Chiapas, el secreta-

rio de Gobernación, Adán

Augusto López, apuntó: “el

domingo ya se enterarán”, en

clara alusión del Consejo

Nacional de Morena dónde se

definirán las reglas para elegir a

la corcholata presidenciable.

En un encuentro ciudadano la

tarde de este viernes en el estado

de Chiapas con más de 25 mil

personas, afirmó “es posiblemen-

te la última vez que vengo como

secretario de Gobernación y

como representante del presiden-

te de la República. Y como esta-

mos en una tarde de confesiones,

les digo, vamos a hacer todo para

que se le vuelva a hacer caso al

sureste de México”.

“Apoyemos con todo al presi-

dente Andrés Manuel López

Obrador. La transformación de la

patria va a seguir. Se va a conso-

lidar y nosotros sabemos que

tenemos que hacerlo en unidad y

con lealtad, con lealtad a un pro-

yecto de nación”, recalcó.

El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López

Hernández, sostuvo el compro-

miso para seguir la obra transfor-

madora del presidente Andrés

Manuel López Obrador, y ade-

lantó, “seguramente el domingo

en la noche ya se enterarán”.

Subrayó para poder conti-

nuar y consolidar la Cuarta

Transformación, él pensará y

trabajará comprometido por el

sur sureste del país, pero tam-

bién lo hará para consolidar al

norte y al centro porque es el

principal anhelo del presidente

López Obrador.

“ese es el principal anhelo del

presidente López Obrador, que la

transformación del país nos lleve

a un México unido, a que el

México solidario que hoy somos,

sea el México hermanado, el

México productivo, que no haya

ya más diferencias; que no se

piense que en el norte son más

trabajadores que nosotros; que en

el norte están mejor comunica-

dos”, manifestó.
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El dirigente nacional de

Morena, Mario Delgado, señaló

que el proceso para la definición

del candidato o candidata a la

presidencia tiene que ser equita-

tivo e incluyente, para que sea

parejo para los aspirantes.

Este domingo se llevará a

cabo la sesión del Consejo

Nacional de Morena para esta-

blecer la convocatoria y requisi-

tos del proceso de selección

entre las personas aspirantes.

“Como ustedes saben, el

Consejo Nacional es la máxima

autoridad de nuestro partido y

vamos a definir un tema muy

importante: la ruta del proceso

que debemos de seguir para

elegir al coordinador o coordi-

nadora de la defensa de la

Cuarta Transformación a nivel

nacional”, expuso.

Mediante un video, sostuvo

que “tiene que ser una contienda

real, pero que también garantice

lo que dicen nuestros estatutos:

que la gente decida, que el pue-

blo manda”.

Por ello, dijo que se elegirá

la candidatura mediante

encuestas, porque son el instru-

mento para conocer la opinión

y la decisión de la gente.

“Lo más importante es que

en este proceso salgamos uni-

dos, fortalecidos y más organi-

zados que nunca, porque tene-

mos la responsabilidad histórica

de lograr que el legado de

Andrés Manuel López Obrador

nos dure muchos años y que

trascienda en las siguientes

generaciones”, afirmó.

DESPIDEN A EBRARD
En su última semana en el

cargo, el canciller Marcelo

Ebrard fue despedido por perso-

nal de la Secretaría de

Relaciones Exteriores entre

aplausos, y hasta con mariachi.

Este viernes se realizó la

develación del retrato del canci-

ller Marcelo Ebrard, que será

colocado en el inmueble de la

SRE, junto al de sus predeceso-

res en el cargo.

Marcelo Ebrard anunció que

el próximo lunes 12 de junio

presentará su renuncia como

canciller, a fin de dedicarse de

tiempo completo a su proyecto

para conseguir la candidatura de

Morena a la presidencia.
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El senador Ricardo Monreal

dijo estar listo para asistir

este domingo a la reunión

del Consejo Nacional de

Morena, donde se definirá el

método para elegir a la “cor-

cholata” que contendrá por

la Presidencia de la

República en 2024.

“Nos han invitado a todos

los aspirantes a suceder al

presidente de la República y

ahí vamos a estar, al menos

yo si estaré y aceptaré la

invitación del partido”.

Expuso que el lunes

anunciará cuándo solicitará

licencia a su cargo como

senador de la República,

pues cree que el Consejo les

dará cuatro o cinco días a las

“corcholatas” para renunciar

a los cargos que tienen.

“Sí, ya estamos listos

para acudir al Consejo

Nacional de Morena el

domingo, para saber las

resoluciones, los lineamien-

tos o la convocatoria que se

expida, se emita por parte

del máximo órgano de este

partido al que pertenecemos

y fundamos”.

“El lunes, es que el

domingo se aprobarán las

reglas, tenemos que revisar-

las, aceptarlas, acatarlas y en

consecuencia proceder a lo

que las reglas nos indiquen y

yo creo que establecerá un

plazo de cuatro o cinco días

para inscribirse y para tam-

bién presentar la renuncia a

los cargos que tenemos quie-

nes aspiramos a participar en

este proceso interno”.

Cuestionado sobre la aspi-

ración del senador Germán

Martínez, apuntó: “me pare-

ce bien. Es un hombre inteli-

gente, Germán Martínez es

un polemista brillante y es

una gente que yo respeto y

reconozco. Es un político

formado en muchos años de

batalla y, le tengo respeto a

él y si él aspira me parece

muy bien, respondió.

Monreal se dice listo para Consejo de Morena

El líder nacional morenista aseguró que en la contienda debe
decidir al próximo abanderado de la Cuarta Transformación.

‘Proceso debe ser parejo para aspirantes’

Funcionario se alista para
elección de abanderado.

El senador explicó que dará el
anuncio de licencia a su cargo.

CDMX / El Universal                        

El presidente Andrés Manuel

López Obrador aseguró que su

gobierno no acepta chantajes de

quienes hacen movimientos para

parar obras prioritarias como el

Tren Maya o el Corredor

Interoceánico del Istmo.

En Palacio Nacional, el jefe

del Ejecutivo federal aseguró

que estos opositores lo único

que quieren es obtener dinero y

lucrar con movimientos como,

afirmó, ocurría en sexenios

pasados en donde era “la roba-

dera en general”.

“Solo somos administradores

del dinero del pueblo y que

tenemos que cuidar el presu-

puesto. El presupuesto no es del

gobierno es del pueblo, enton-

ces no es dilapidar el dinero del

pueblo, hay que cuidarlo. Por

eso no aceptamos chantajes de

quienes nos hacen movimientos

para pararnos las obras, del Tren

Maya o en el Istmo, y quieren

dinero como era antes que había

organizaciones que lucraban

con movimientos.

“Se iba a hacer una obra y

sacaban y sacaban muchísimo

dinero para permitir que se cons-

truya la obra para que se liberara

el derecho de vía y como roba-

ban los de arriba y robaban los

de en medio, pues todo estaba

permitió. Era la robadera en

general y por eso no alcanzaba el

presupuesto y tenían que aumen-

te el precio de las gasolinas, de

los impuestos, porque todo lo

derrochaban, todo era moche,

todo era falsear”, dijo.

Ejemplo de esto, recordó en

su conferencia de prensa matuti-

na, señaló que cuando se cons-

truía el Nuevo Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de

México (NAICM) había un sin-

dicato de transportistas que con-

trolaba todo, ellos ponían el pre-

cio del material y que incluso

vendían gasolina robada.

ACUSA A AUSTRIA
DE PREPOTENCIA

Además, López Obrador acusó

este viernes al gobierno de

Austria de tener una actitud

“muy prepotente” en la deman-

da del gobierno mexicano para

que regrese el Penacho de

Moctezuma a nuestro país.

Señaló, en conferencia de

prensa, que se debe de mante-

ner la petición de que el

Penacho de Moctezuma regre-

se y recuperar todo lo que

otras naciones “se robaron” de

nuestro país.

“Es un tema histórico. El

mismo Maximiliano de Austria

quiso traer el Penacho, y esta-

ba, creo que su hermano del

monarca y no se lo permitieron

y esa ha sido la historia, una

actitud muy prepotente del

gobierno de Austria”.

“En los últimos tiempos han

argumentado o pretextado de

que no se puede mover (la

pieza) porque se destruye. Es

algo que no tiene sustento, con-

sideramos nosotros. La verdad

es que no lo quieren entregar,

manifestó López Obrador.
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La senadora Xóchitl Gálvez

notificó este viernes que asis-

tirá el próximo lunes 12 de

junio a la mañanera del presi-

dente Andrés Manuel López

Obrador, para ejercer su dere-

cho de réplica.

La senadora del PAN diri-

gió un oficio a Jesús Ramírez

Cuevas, coordinador general

de Comunicación Social de

Presidencia, en el que informó

que el lunes asistirá a las 05:30

horas para ejercer su derecho

de réplica, por lo que pidió el

acceso al Salón Tesorería.

“Sabedores de lo que esta-

blece la ley, solicito el acce-

so al salón Tesorería, duran-

te la transmisión de la confe-

rencia de prensa de ese día, a

fin de que se me otorgue la

palabra en las mismas condi-

ciones en las que fui aludida.

Es decir, en el mismo hora-

rio y con características

similares a la transmisión en

que se difundió la informa-

ción falsa e inexacta sobre

mi persona”, señaló Gálvez.

“Confío plenamente que

como Poder Ejecutivo

actuarán con respeto a la deci-

sión del Poder Judicial,

haciendo valer la palabra del

Presidente”, agregó.

Xóchitl Gálvez indicó que,

en caso de negarle la entrada,

estarían violando sus dere-

chos humanos.

El presidente López Obrador

sostuvo en su conferencia

matutina del 8 de junio que se

reservaba el “derecho de admi-

sión” para dar derecho de répli-

ca a la senadora del PAN, luego

de que un juez otorgó un ampa-

ro para que la panista pueda

acudir a Palacio Nacional.

“La Mañanera no es fiesta

como para que reserven dere-

cho de admisión. Palacio

Nacional es la casa de los mexi-

canos”, expresó la legisladora.

No aceptamos chantajes
sobre obras: López Obrador

Se plantará Xóchitl
Gálvez en ‘mañanera’

El presidente López Obrador afirmó que la oposición busca lucrar con las obras.

La legisladora panista indicó que asistirá a conferencia del
mandatario a ejercer su derecho de réplica.

Apoyemos con todo al

presidente Andrés

Manuel López Obrador.

La transformación de la

patria va a seguir. Se va

a consolidar y nosotros

sabemos que tenemos

que hacerlo en unidad y

con lealtad, con lealtad a

un proyecto de nación”

Adán Augusto López

“

Tiene Augusto último
acto como secretario
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La Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE) deter-
minó no implementar medidas contra el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, por la supuesta difusión de pro-
paganda en periodo de veda electoral.

El Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y el diputado de
Movimiento Ciudadano (MC), Jorge
Álvarez Máynez, denunciaron al presi-
dente por difundir gráficas en las que
compara a su gobierno con los del PAN
y PRI, en materia económica y genera-
ción de empleos, durante su conferencia

del 2 de junio, previo a la jornada electo-
ral en el Estado de México y Coahuila.

La comisión determinó que se trata
de “hechos consumados e irrepara-
bles”, porque ya se llevó a cabo la jor-
nada electoral.

Al respecto, la consejera Claudia
Zavala dijo que si bien acompaña el
sentido del proyecto, subrayó que los
deberes de los servidores públicos
son permanentes. Recordó que en esta
conferencia matutina, el presidente
utiliza expresiones como “que no
regresen los neoliberales corruptos” y
“que está garantizada la continuidad
del proyecto”.
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Por mantener a personas menores de
edad en condiciones insalubres dentro
de la estación migratoria de Acayucan,
Veracruz, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) emitió la
Recomendación 65/2023 al Instituto
Nacional de Migración (INM).

En un comunicado, el organismo
indicó que a partir de una visita de tra-
bajo a esa estación migratoria, realiza-
da el 6 de octubre de 2022, observó
que los espacios en los que pernocta-
ban no contaban con camas ni literas,

que existían tres lavabos y uno de
ellos sin tubería para el desagüe y que
en el área de regaderas estaba habilita-
do un bote grande que contenía agua
sucia, la cual era utilizada para que los
adolescentes se bañaran.

Señaló que no se habían realizado
los trámites necesarios para canalizar a
niñas y niños a un Centro de Asistencia
Social (CAS) del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia (DIF).

Ese día, personas visitadoras adjun-
tas de la CNDH entrevistaron a una
persona de nacionalidad guatemalteca
en el Área de Canalización de Familias,

Niñas, Niños y Adolescentes en
Contexto de Migración de dicha esta-
ción migratoria, quien refirió estar alo-
jada junto con sus dos hijos menores de
edad debido a que no fueron traslada-
dos a un albergue.

Posteriormente, el personal de la
Comisión Nacional también conversó
con 13 adolescentes en contexto de
movilidad que coincidieron en señalar
que no habían sido canalizados a un
Centro de Asistencia Social y que el
lugar presentaba condiciones de insalu-
bridad, pues dormían en colchonetas dis-
puestas en el suelo, había fauna nociva y
carecían de agua potable para asearse.

Al investigar los hechos y recabar
diversas evidencias, la CNDH contó con
elementos para acreditar violaciones a
los derechos humanos a la seguridad
jurídica, trato digno y al principio del
interés superior de la niñez, atribuibles
al personal del INM que trabaja en la
referida estación migratoria, quienes
incumplieron la obligación establecida
en la Ley de Migración, de poner inme-
diatamente a las personas menores de
edad a disposición del Sistema DIF;
notificar a la Procuraduría de Protección
de Niñas, Niños y Adolescentes e infor-
marles su situación en un lenguaje claro
y conforme a su edad.

Sábado 10 de junio de 2023
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Ante los hechos violentos causados
este viernes, la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) ase-
guró que presentará las denuncias de
hechos contra quien resulte respon-
sable y aportará todas las pruebas
que tiene en su poder para que las
autoridades correspondientes reali-
cen una investigación a fondo y se
castigue a los agresores.

En un comunicado, dijo que un
grupo de 20 personas, hombres y
mujeres, vestidas de negro y con el
rostro cubierto, llevó a cabo la tarde
de este viernes acciones vandálicas
contra diversos inmuebles de faculta-
des de Ciudad Universitaria y del edi-
ficio de la Biblioteca Central, cuya
fachada exterior es el emblemático
mural de Juan O´Gorman.

Una vez más, la Universidad
Nacional hizo notar la participación
de personas ajenas a la máxima casa
de estudios para alterar el ambiente de
tranquilidad, propicio para el trabajo
académico, con fines a todas luces
desestabilizadores.

Además, los manifestantes detonaron
petardos y lanzaron bombas molotov
contra la entrada principal de la Torre de
Rectoría, con lo que pusieron en riesgo
la integridad física de universitarios y de
ellos mismos. Uno de los embozados
resultó con quemaduras.

Este reducido grupo, haciendo alarde
de una actitud abiertamente provocado-
ra, se infiltró en una marcha que alrede-
dor de 150 estudiantes de nuestra insti-
tución llevaban a cabo al interior de
Ciudad Universitaria.

Respecto a los estudiantes de la
Facultad de Artes y Diseño, que encabe-
zaron la marcha por Ciudad
Universitaria, decidieron no entregar su
pliego petitorio en la Torre Rectoría,
pues exigían que fuera la persona del
rector quien les recibiera el documento.
Por la tarde se dispersaron.

LAS CLAVES DE 
LA MANIFESTACIÓN 

La marcha fue denominada como
“Queremos Que Nuestras Exigencias
Sean Escuchadas” con objetivo de
poder destituir al director de la
Facultad de Artes y Diseño.

Fue integrada por diferentes grupos
estudiantiles y colectivos que se dieron
cita en el Circuito Escolar de Ciudad
Universitaria. Los encapuchados reali-
zaron pintas en el Edificio de la
Biblioteca Central donde realizaron
pintas con pistolas de gotcha.

Los manifestantes también invitaron
al resto de estudiantes a unirse.

ANTECEDENTES
Desde hace casi cuatro meses, estudian-
tes de la Facultad de Artes y Diseño
(FAD) de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) tienen

tomadas las instalaciones y han realiza-
do diversas modalidades de paro en el
plantel ubicado en la alcaldía
Xochimilco de la Ciudad de México.

Todo comenzó el 15 de febrero de
2023, cuando un grupo de estudiantes
tomó las instalaciones exigiendo el des-
pido de aproximadamente 40 profesores
-acusados de violencia de género-; así
como mejores condiciones académicas,
de seguridad y atención médica digna.

Durante estos meses, los alumnos
afirman que las autoridades de la
UNAM “solo les dan largas” y no
han resuelto sus peticiones; sin
embargo, la FAD afirma que desde la
tercera semana de febrero se han lle-
vado a cabo 26 sesiones de trabajo,
en las que se ha dado respuesta a la
totalidad de los 17 puntos integrados
en el pliego petitorio presentado por
los inconformes.
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La Organización Mundial de la
Salud (OMS) y oncólogos piden a las
autoridades federales de salud acla-
rar la eliminación de las Normas
Oficiales Mexicanas (NOM), entre
ellas, la referente al diagnóstico, pre-
vención y tratamiento del cáncer de
mama, uno de los padecimientos más
letales para las mujeres.

Los médicos especialistas también
solicitan al gobierno publicar la
nueva norma sobre dicha enfermedad,
pues revelaron que desde 2022 ya está
listo un lineamiento garante de los
mayores estándares de atención, al
que únicamente le faltan detalles jurí-
dicos para que vea la luz.

Señalaron que en 2022 un grupo de
más de 300 médicos líderes en qui-
mioterapia, tratamientos moleculares,
genética, cirugía y otros ramos, se
reunió para crear este anteproyecto,
que en caso de publicarse hasta 2024
o no hacerlo, significaría desechar el
esfuerzo médico y retrasar la mejora
en la calidad del tratamiento.

“Si se pierde es una lástima.

Sabemos que es un proceso de años,
pero de igual forma el trabajo es pesa-
do para los doctores a quienes no se
les paga, sino se les invita y de buena
gana a favor de salvar vidas, y asisten
a estas reuniones para garantizar la
atención de primer nivel a las pacien-
tes”, declaró a EL UNIVERSAL
Felipe Villegas Carlos, director médi-
co de la Fundación de Cáncer de
Mama (Fucam).

El médico cirujano explicó que
para la creación de este anteproyecto
se revisaron los nuevos estándares y
guías internacionales sobre el avance
de la enfermedad para dejarlo listo.
Sin embargo, los pormenores del
marco jurídico, los costos y las políti-
cas públicas podrían ser las causas
por las que el proceso de renovación
se prolongó.

“No es verdad lo que dice el doctor
Gatell de que son normas que tienen
que ver con intereses económicos. No
indica marcas de medicamentos o de
otros intereses, sólo hay característi-
cas del tratamiento. La nueva NOM
se creó el año pasado dentro de este
gobierno”, recalcó Villegas.

Grupo de encapuchados ingresaron a las instalaciones para dañarlas.

Especialistas llaman a publicar nueva normativa para enfermedades.

Presidente fue denunciado por difundir imágenes en veda electoral.

Organismo defensor de los derechos humanos emitió recomendación al INM.

Presentará UNAM denuncia
por actos vandálicos en CU

Pide OMS aclarar
anulación de NOM
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El gobierno de Estados Unidos solicitó a
México la extradición de Antonio
Oseguera Cervantes, hermano del líder
del Cártel Jalisco Nueva Generación, el
michoacano Nemesio Oseguera, alias
“El Mencho”, para ser presentando ante
una Corte del Distrito de Columbia por
los delitos de tráfico internacional de
drogas y posesión de armas.

A través de la nota diplomática 16-
0682, el Departamento de Estado de
los Estados Unidos hizo la petición
formal a la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) para la entrega de
alias “Tony Montana”, detenido por el
Ejército y la Guardia Nacional en
Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco, en
diciembre del año pasado.

Ante ello, el hermano de “El
Mencho” interpuso una demanda de

amparo contra la petición formal de
extradición que notificó el Primer
Secretario de Asuntos de Seguridad y
Protección de la embajada de los
Estados Unidos de América en México,
Timothy William Dumas.

Sin embargo, Everardo Maya Arias,
juez Tercero de Distrito en Materia de
Amparo y Juicios Federales en el
Estado de México, se declaró incompe-
tente para conocer el asunto y ordenó
devolver los autos del juicio de amparo
al juzgado de origen Décimo Segundo
de Distrito de Amparo en Materia
Penal en la Ciudad de México, encabe-
zado por Rosa María Cervantes Mejía,
para su conocimiento y efectos legales
a que haya lugar.

En enero de este año, el
Departamento de Justicia de los
Estados Unidos presentó cargos contra
Antonio Oseguera Cervantes por tráfi-

co internacional de cocaína y metanfe-
tamina, así como por posesión de
armas para cometer narcotráfico.

De acuerdo con autoridades esta-
dounidenses, el michoacano, nacido en
el municipio de Aguililla, conspiró para
distribuir más de cinco kilogramos de
cocaína y más de 500 gramos de
metanfetamina, desde enero de 1998.

Asimismo, “Tony Tormenta” es con-
siderado por el Departamento del
Tesoro de los Estados Unidos como
integrante de alto nivel del Cártel
Jalisco Nueva Generación y encargado
de las actividades de blanqueo de capi-
tal y narcotráfico internacional.

En tanto, las autoridades mexicanas
identificaron al capo como el encarga-
do de adquirir armamento en grandes
cantidades y coordinar acciones violen-
tas en contra de los enemigos del Cártel
Jalisco Nueva Generación.

Solicita EUA extradición de ‘Tony Montana’

Urgen parar condiciones insalubres de niños migrantes

Su detención ocurrió en Jalisco en

diciembre de 2022.

RECHAZAN AMPARO 
A OPERADOR DE ‘EL MAYO’

Un juez federal no admitió a trá-

mite la demanda de amparo de

José Guadalupe Tapia Quintero,

alias “Lupe”, quien fuera opera-

dor logístico del capo del cártel

de Sinaloa, Ismael “El Mayo”

Zambada, contra la “ilegal deten-

ción” en su contra, así como la

omisión de citar a audiencia ini-

cial y no emitir el auto de vincula-

ción a proceso dentro de la car-

peta de investigación que inició la

Fiscalía General de la República

(FGR) por tráfico de drogas.

Lo anterior porque el abogado

que promovió el recurso no mani-

festó bajo protesta de decir ver-

dad si en esta causa penal tiene

reconocido el carácter de defen-

sor particular de Tapia Quintero.

Determina INE no tomar
medidas contra AMLO
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Cetes Directo, la plataforma de inversión pro-
piedad de Nacional Financiera, presenta fallas
este viernes al intentar acceder a la cuenta de
cada usuario en sus versiones móvil y web.
Clientes reportaron en redes sociales que no
podían acceder a sus cuentas y temieron un
posible hackeo a la plataforma.

Ciudad de México / El Universal                  

Integrantes del Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) presentaron a goberna-
dores de cinco estados del norte del país,
una lista de peticiones para mejorar el am-
biente de negocios en esas entidades.

A la Reunión de Consejo Nacional del
CCE, de este viernes, se invitó a los gob-
ernadores de Baja California, Marina del
Pilar Ávila; Chihuahua, Maru Campos;
Nuevo León, Samuel García; Sonora, Al-
fonso Durazo; y de Tamaulipas, Américo
Villarreal.

Se platicó con los empresarios para ver
“de qué forma se puede apoyar al sector
productivo para generar mejores condicio-
nes para la inversión...y nos hicieron algu-
nas peticiones que les preocupan a las cá-
maras en específico: migración, seguridad,
crimen organizado, regulaciones, licencias
y permisos para invertir”, dijo la goberna-
dora de Chihuahua.

Añadió que en materia de inseguridad
hay que entender que hay delitos que son
del fuero federal y que no corresponden a
los gobiernos de los estados, pero “hay que
colaborar” sector privado y entidades fed-
erativas para atraer más inversiones.

El presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Francisco Cervantes,
dijo pidieron a los gobernadores invertir
en seguridad, “en tener resuelto el tema del
agua, que exista energía y energía limpia y
que se trate también el tema de la mi-
gración desde la perspectiva de derechos
humanos”.

En ese sentido el presidente de la Con-
federación Patronal de la República Me-
xicana (Coparmex), José Medina Mora,
aseveró que hay oportunidad de darles tra-
bajo, pero se necesita que los inmigrantes
completen trámites para permanecer legal-

mente en el país.
El gobernador de Nuevo León, Samuel

García, refirió que uno de los compromi-
sos fue “hacer un bloque entre los gober-
nadores del Norte del país” para hacer in-
tegración regional de manera que se atrai-
gan inversiones del nearshoring para atraer
más inversiones en México.

RELOCALIZACIÓN DE INDUSTRIAS
Comentó que están llegando muchas

empresas a México por la relocalización
de industrias o nearshoring y eso se tiene
que aprovechar, sin embargo, no quiso ha-
blar sobre los problemas porque afirmó:
“Los frenos no los voy a mencionar por-
que los vamos a resolver pronto”.

“Es importante que no perdamos una
visión de conjunto porque la zona fronteri-
za de nuestro país es una de las zonas más
competitivas a nivel mundial y debemos
sumar esfuerzos los gobernadores de la

frontera para convertir a esta región en una
de las más exitosas para atraer las inver-
siones que buscan relocalizarse de países
particularmente asiáticos en virtud de
condiciones geopolíticas que privan en el
mundo”, por eso el acuerdo de los gober-
nadores de trabajar en una agenda común,
explicó el gobernador de Sonora.

Por su parte, el gobernador de Tamauli-
pas explicó que la frontera de México tie-
ne muchas oportunidades y ventajas para
atraer inversiones, “sobre todo ahora que
se presentan diversas situaciones, hasta
guerra, nos ponen en un buen lugar en me-
dio de la coyuntura en el sentido de vernos
como una región que de forma conjunta
podamos resolver problemas y aprovechar
oportunidades”.

Para la gobernadora de Baja California,
la reunión fue una oportunidad para
exponer los beneficios de invertir en su
estado.

Ciudad de México / El Universal                            

Cada vez más mexicanos voltean a las
criptomonedas como alternativa de inver-
sión. Siete de cada 10 las consideran como
el futuro y esperan un buen desempeño en
los próximos años, de acuerdo con una en-
cuesta realizada por la plataforma de tra-
ding Bitget.

Del total de traders en el país, 34% lleva
un año o menos incursionando en la indus-
tria de activos digitales, mientras que 39%
de los consultados lo hace desde uno a tres
años atrás.

El género masculino es el más partici-
pativo con esta tecnología, pues nueve de
cada 10 usuarios son hombres. En tanto, el
rango de edad oscila de 25 a 34 años entre
los usuarios con mayor predilección por
las criptomonedas.

Los datos de la encuesta muestran que
50% de los usuarios dice utilizar además
de las criptomonedas, otras herramientas
de inversión, en tanto otro 50% cuenta con
las criptomonedas únicamente. Resaltan
alternativas como Cetes, fondos de inver-
sión y las bolsas de valores.

“Diversos países en América Latina, y

México en particular, han visto un aumen-
to en el uso de criptomonedas debido a la
inestabilidad económica y la inflación en
sus monedas nacionales. Hoy en día las
criptomonedas son una herramienta más de
inversión”, dijo el analista de la compañía,
Jacobo Maximiliano.

Para la empresa, los episodios compli-
cados que viven las grandes empresas de
criptomonedas, como Binance o Coinbase,
son muestra del camino regulatorio que
buscan en la mayoría de las naciones y que
pueda adaptarse al ecosistema de activos
digitales.

Piden empresarios mejorar
condiciones en 5 estados

Crece entusiasmo por criptomonedas

Cd de México / El Universal                       

El desempleo o bien la acumulación de
deudas son un caldo de cultivo idóneo
para que los defraudadores atraigan a
sus víctimas, advierte la Condusef.

La comisión que encabeza Óscar
Rosado señala que, en los últimos años,
los préstamos exprés son un fraude que
se han popularizado y toman fuerza a
través de las aplicaciones móviles.

De acuerdo con datos recabados por
Juan Luis Ordaz, director de Educación
Financiera de Banamex, en la última
edición de la Encuesta Nacional de In-
clusión Financiera (2021), 32.7% de
los adultos en México tienen un crédi-
to formal, es decir ante una institución
financiera regulada.

Indica que 30.5% tienen al menos
un crédito informal, lo que significa
préstamos entre particulares, empeños
e instituciones no reguladas.

La Condusef reporta que los monta-
deudas realizan la estafa mediante la
oferta de un préstamo fácil e inmedia-
to.

En opinión de Juan Luis Ordaz,
estos defraudadores por lo regular pub-
lican aplicaciones con la promesa de un
crédito rápido y con requisitos míni-
mos.

Una vez que el cliente solicita el
dinero, es aprobado de manera
automática y depositado a la cuenta

personal del interesado.
Sin embargo, es sólo el inicio de un

calvario. La comisión advierte que en
principio los intereses se incrementan
sin previo aviso hasta volverse
impagables y comienzan las amenazas
para extorsionar al deudor.

La Condusef detalla, con datos del
Consejo Ciudadano para la Seguridad y
Justicia de la Ciudad de México, que
las tácticas de los montadeudas son tan
eficaces que en 15 segundos las vícti-
mas dan información personal, bancar-
ia y laboral, además de contactos, fotos
y otros datos que se guarden en el telé-
fono celular.

El experto de Banamex explica que
en el momento de instalar la aplicación
en el teléfono se están comprometiendo
todos los datos personales almacena-
dos.

“Existen casos donde no se com-
pletó la solicitud del crédito y aun así
se depositaron los recursos con el obje-
tivo de cobrar altos intereses”, añade.

Estas organizaciones “operan por
encima de la ley y se aprovechan de las
urgencias económicas de los usuarios,
y aunque en apariencia pueden repre-
sentar un alivio, a la larga se convertirá
en una verdadera pesadilla”.

Evita caer
Ante los casos de montadeudas, la

Condusef pide revisar el Sistema de

Registro de Prestadores de Servicios
Financieros (Sipres), sitio en el cual
están los datos de las entidades fi-
nancieras, para inclusive contactarlas y
preguntar si contratan vía remota o por
medios digitales y si tienen aplica-
ciones móviles.

Juan Luis Ordaz indica que si bien
puede parecer tedioso que una institu-
ción financiera realice varios procesos

y solicite documentación para aprobar
un crédito, “es una prueba que todo
está bajo un estricto protocolo que
garantiza la seguridad y confidenciali-
dad de los clientes”.

Menciona que una institución seria
nunca aprobará un crédito “sin antes
revisar tu historial crediticio; este es
otro poderoso motivo para estar aler-
ta”.

A la Reunión del CCE, de este viernes, se invitó a los gobernadores de Baja
California, Marina del Pilar Ávila; Chihuahua, Maru Campos; Nuevo León, Samuel
García; Sonora, Alfonso Durazo; y de Tamaulipas, Américo Villarreal.

Cd de México / El Universal         

Las diferencias que existen entre
México y Estados Unidos por la
política energética mexicana,
que se atienden a través del me-
canismo de consultas del T-
MEC, avanzan, dijo el presidente
del Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE), Francisco Cervan-
tes.

“En consultas energéticas van
bien, de los cuatro puntos van
dos, uno ya resuelto y los otros
ya avanzado, es parte de los
retos”, expuso el líder empresar-
ial a su salida de la Reunión de
Consejo Nacional del CCE.

A fines del 2022, la Secretaría
de Economía dijo que los cuatro
puntos son: Situación legal de la
ley eléctrica; los amparos de las
empresas; liberación de permisos
para los privados que participan

en el sector, el tema del com-
bustible ultra bajo en azufre, así
como el tema de ductos en el
Norte del país.

Al referirse a las diferencias
que surgen entre los socios del
Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (T-MEC) Cer-
vantes comentó que “en todos los
negocios siempre va a haber
diferencias en algo, son diferen-
cias que salen y pueden salir
más”, tal como ocurre actual-
mente al solicitarse nuevas con-
sultas por parte de los gobiernos
canadiense y estadounidense en
el tema de maíz transgénico.

Ayer el gobierno de Canadá
decidió sumarse a la solicitud de
consultas que hizo Estados Un-
idos, bajo el capítulo 31 del T-
MEC, contra México por la pro-
hibición al maíz transgénico.

Recomiendan evitar
caer con ‘montadeudas’

Revela AMLO
hay interés
por AHMSA

Cd de México / El Universal                  

El presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló que ya hay propuestas
de inversionistas serios interesados en
rescatar de la quiebra a Altos Hornos
de México (AHMSA) e hizo un llama-
do al empresario Alonso Ancira,
dueño de la empresa, a retirar los
obstáculos que impiden rescatar de la
quiebra de esta y que mejor ayude.

"Ya hay algunas propuestas de
gente seria, inversionistas y ojalá y los
que quebraron la empresa en un acto
de responsabilidad, que siempre se va
a agradecer, en vez de estar poniendo
obstáculos, ayuden.

"Además ya con lo que tienen le
alcanza para vivir, para ellos y a dos
generaciones sin preocupaciones, no
se trata de que se quedaron sin nada,
empresas quebradas empresarios
ricos, banco quebrados banqueros
ricos", detalló en conferencia de pren-
sa.

En Palacio Nacional, el jefe del
Ejecutivo federal reiteró que el gobier-
no federal contribuirá a la reestruc-
turación de la deuda de Altos Hornos
de México que asciende a más de 3
mil millones de pesos.

Avanzan consultas por
la política energética

Realizan la estafa mediante la oferta de un préstamo fácil e inmediato.



MONTERREY, N.L. SÁBADO 10 DE JUNIO DE 2023

¿Quién es Walt Nauta?
El Universal.-                              

Walt Nauta, asistente del ex-
mandatario Donald Trump, fue
acusado por el caso de los docu-
mentos clasificados, indicaron
medios de Estados Unidos.

Nauta fue acusado por el
mismo gran jurado en Florida
que Trump el jueves, de acuer-
do con las fuentes. No está
claro de inmediato cuáles son
los cargos exactos, reportaron
medios como ABC News, CNN
y The Wall Street Journal.

Trump respondió a la acusa-
ción de Nauta en sus redes
sociales el viernes y escribió:
"Están tratando de destruir su
vida, como la vida de tantos
otros, con la esperanza de que
diga cosas malas sobre 'Trump'.
Es fuerte, valiente y un gran
patriota. ¡El FBI y el Depar-
tamento de Justicia son
CORRUPTOS!", reportó CNN.

La participación de Nauta en
el movimiento de cajas de
material clasificado en la resi-
dencia de Trump en Florida
había sido objeto de escrutinio.

Nauta, con la ayuda de un
trabajador de mantenimiento en

Mar-a-Lago, movió las cajas
antes de que el FBI ejecutara
una orden de allanamiento en la
propiedad de Palm Beach en
agosto pasado.

Los investigadores obtuvie-
ron imágenes de vigilancia que
mostraban a Nauta y al trabaja-
dor moviendo cajas de docu-
mentos clasificados por el com-
plejo, informó CNN anterior-
mente. 

Nauta había hablado con los
investigadores repetidamente
en la investigación, al principio
diciéndoles que no había mani-
pulado cajas ni documentos
confidenciales en Mar-a-Lago.

Pero una vez que se entregó
el video de vigilancia, Nauta
cambió su historia, informó
anteriormente CNN, y, después
de cambiar de abogado, el asis-
tente dejó de hablar con los
investigadores.

Trump elogió a Nauta en una
publicación de Truth Social, al
escribir que era un veterano de
la Marina "que sirvió con orgu-
llo conmigo en la Casa Blanca,
se retiró como jefe principal y
luego pasó a la vida privada
como asistente personal".

Enfrenta Trump 37 cargos por
retener archivos clasificados 
Juan Emilio Aguillón                       

El expresidente y empresario,
Donald Trump, enfrenta 37 cargos
relacionados con la retención de
documentos clasificados, luego de
que este viernes, se realizara la
publicación de las acusaciones.

De acuerdo con la fiscalía
encargada del caso, la propiedad de
Mar-a-Lago del republicano, no
era “un lugar autorizado” para pre-
servar alrededor de 300 archivos
del gobierno estadounidense.

Según publicaciones internacio-
nales, Trump guardaba documen-
tos hasta en los baños de su propie-
dad ubicada en Tampa Bay; algu-
nos de los archivos estarían vincu-
lados con programas nucleares de
importancia mayor.

En total, Trump enfrenta 37 car-
gos de delito grave, de los cuales
31 están relacionados con la reten-
ción deliberada de información de
defensa nacional, y los restantes
están relacionados con presunta
asociación delictuosa, Obstrucción
y falso testimonio.

Esta ya es la segunda acusación
que enfrenta el republicano, luego
de haber sido acusado de comprar

el silencio de la actriz de películas
para adultos, Stormy Daniels, sin
embargo, Donald es el primer
expresidente en ser acusado en la
medida federal en toda la historia
de Estados Unidos.

Tras darse a conocer la acusa-
ción y como se anticipaba, el mag-
nate negó las acusaciones a través
de sus redes, sobre todo, la de Truth
Social, una app de carácter reaccio-
nario que usa activamente.

“He sido acusado por el engaño
de las cajas”, pronunció Donald.

Sobre el caso, el expresidente
deberá comparecer en una corte de
Miami el próximo martes, de
acuerdo con su abogado, Jim
Trusty.

El empresario no la ha pasado
bien junto a su equipo legal, pues
este viernes trascendió que Donald
despidió a dos de sus abogados por
falta de resultados y estrategia, no
obstante, se presuma que otros los
suplan en los próximos días.

Cabe recordar que Trump está
en la carrera por la presidencia en

las elecciones del próximo año,
donde competirá contra el gober-
nador de Florida, Ron DeSantis y
su exvicepresidente, Mike Pence,
por las elecciones republicanas que
definirán al candidato rumbo a la
Casa Blanca.

Del lado demócrata, el actual
presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, ya anunció que buscará
contender por la Casa Blanca por
una segunda vuelta, como lo hizo
Barack Obama en el 2012, cuando
Biden era su vicepresidente.

“He sido acusado por el engaño de las cajas”, se quejó el ex presidente en sus redes.

Nombran a Jason Owens 
Jefe de Patrulla Fronteriza

Encuentran vivos a niños extraviados en la selva
Bogotá, Colombia.-                            

Tras 40 días de incertidumbre,
el presidente de Colombia, Gus-
tavo Petro informó este viernes 9
de junio que las Fuerzas Armadas
del país encontraron a los cuatro
niños que permanecían desapareci-
dos en la selva. 

El paradero de los menores era
desconocido desde que la avioneta
en la que viajaban se estrelló el
pasado 1 de mayo en la Amazonía
colombiana.

Los niños estaban solos y reci-
bieron atención médica, contó
Petro a la prensa a su regreso a
Bogotá desde Cuba.

El mandatario dijo que los
menores -de 13, 9 y 4 años y un
bebé de 11 meses- son un “ejemplo
de sobrevivencia”, tras permanecer
más de un mes perdidos en la selva
después de estrellarse la avióneta
en la que viajaban con su mamá,

quien tendrá en el accidente.
El paradero de los menores se

desconocía desde que la avioneta
en la que viajaban con su madre y
otros dos adultos, que fueron

encontrados muertos, se estrelló en
el sureste del territorio colombia-
no.  

"¡Una alegría para todo el país!
Aparecieron con vida los 4 niños

que estaban perdidos hace 40 días
en la selva colombiana", escribió el
presidente en Twitter.

Los menores habían sido identi-
ficados como Lesly Mukutuy de
13 años, Soleiny Mukutuy, de
nueve años; Tien Noriel Ronoque
Mukutuy, de cuatro años; y el bebé
Cristin Neriman Ronoque Muku -
tuy, que cumplió su primer año
dentro de la selva.

Desde su desaparición, las Fuer
zas Armadas del país se habían
unido con cientos de representan-
tes de las comunidades indígenas.
Una alianza poco convencional en
el país que buscaba anudar conoci-
mientos. Se habían utilizado todo
tipo de técnicas como reflectores
de luz, altavoces con que emitían
mensajes de su abuela, perros de
rescate e incursiones de los propios
indígenas en la selva, entre muchas
otras.

La Habana, Cuba.-                              

El gobierno de Colombia y el

ELN firmaron este viernes en

La Habana un acuerdo de cese

al fuego nacional y temporal de

seis meses, en presencia del pre-

sidente Gustavo Petro y del jefe

máximo de esta guerrilla,

Antonio García.

Se trata del paso más concre-

to surgió hasta ahora de una

mesa de diálogo entre ambos

actores para lograr un acuerdo

de paz en Colombia.

El documento señala que el

acuerdo tendrá tres fases, entre

las cuales está la creación de

"un canal de comunicación

entre las partes a través del

representante especial del secre-

tario general de la ONU en

Colombia".

El texto suscrito establece

que el 3 de agosto se iniciará la

implementación del cese total

hostilidades, así como de los

protocolos y del mecanismo de

monitoreo y verificación, que se

acordarán en próximos días.

“Tiene como objeto generar

las condiciones necesarias para

que la población civil —los

liderazgos sociales, los pueblos

étnicos, las mujeres, los defen-

sores de derechos humanos—

ejerzan sus derechos con liber-

tad en sus propios territorios”,

destacaron un comunicado con-

junto del gobierno y el ELN

dado a conocer poco después de

la firma.

El ELN es el grupo guerrille-

ro activo más antiguo de

América Latina. A finales de

2022, Petro, primer presidente

de izquierda de Colombia y

exguerrillero, impulsó este pro-

ceso que comenzó en noviem-

bre en Venezuela y continuó en

marzo en México.

La firma de este acuerdo

ocurre la misma semana que la

fiscalía de Colombia anunció la

suspensión de la orden de captu-

ra contra Antonio García, líder

máximo de esta guerrilla funda-

da en 1964 bajo la inspiración

de la revolución cubana.

Walt Nauta, asistente de Trump, coacusado.

Foto compartida por Petro en Twitter.

Es el primer caso federal contra un expresidente de EU

Es el paso más concreto en la mesa de diálogo.

Pactan Colombia y el ELN tregua de seis meses

Washington, EU.-                        

El gobierno de Joe Biden
nombró el viernes al veterano de la
Patrulla Fronteriza de EU. Jason
Owens para dirigir la agencia,
reemplazando al jefe saliente Raúl
Ortiz en un momento de intenso
escrutinio político sobre las políti-
cas de inmigración del gobierno.

En un comunicado que anun-
ciaba el ascenso de Owens, el
secretario de Seguridad Nacional,
Alejandro Mayorkas, dijo: “El jefe
Owens es un líder talentoso, desin-
teresado e inspirador que está dedi-
cado a la misión de aplicación de la
ley de la Patrulla Fronteriza, los
hombres y mujeres que la cumplen
y el país que todos servimos”.

“Me inspira su compromiso con
la misión y le estoy agradecido por

su servicio continuo en este nuevo
rol de liderazgo”, agregó
Mayorkas.

The New York Times informó
que Owens ha estado con la
Patrulla Fronteriza durante más de
20 años.

Del Río es uno de los nueve
sectores a lo largo de la frontera
sur. El sector se extiende 245
millas (395 kilómetros) a lo largo
del Río Grande que divide Texas
de México. Cuenta con aproxima-
damente 1,400 agentes de la
Patrulla Fronteriza.

Según su perfil de LinkedIn,
antes de eso, Owens se desempeñó
como director de la academia de
capacitación de la Patrulla Fronte-
riza en Nuevo México. Su currícu-
lum también incluye numerosos
períodos en otros lugares a lo largo

de las fronteras sur y norte.
La Patrulla Fronteriza es res-

ponsable de patrullar las vastas
extensiones de tierra entre los cru-
ces fronterizos legales para detener
el contrabando o la migración ile-
gal.

Ortiz dijo el mes pasado que se
irá el 30 de junio.y manejó la
Patrulla Fronteriza en la pandemia.

Jason Owens.

Nauta habría ayudado a mover de Mar-a-Lago, cajas con docu-
mentos clasificados.

Mejora calidad del aire en NY
Nueva York.-                               

La calidad del aire mejoró al
cambiar la dirección de los vientos
sobre la provincia canadiense de
Quebec, donde los incendios arra-
san.

Los residentes del noreste de
Estados Unidos respiraban mejor
el viernes a medida que el humo de
los incendios de Canadá se disipa-
ba gradualmente tras cubrir varias
ciudades esta semana.

En Nueva York y Washington,
la calidad del aire fue clasificada
como "moderada" por la Agencia
de Protección Ambiental de
Estados Unidos.

En la capital estadounidense, el
cielo volvió a ser azul el viernes
por la mañana, pero, como medida
de precaución, los niños de las
escuelas públicas de la ciudad aún
tenían prohibido pasar el recreo al
aire libre.

La calidad del aire mejoró des-
pués de que los vientos que sopla-
ban sobre la provincia canadiense
de Quebec, donde los incendios
arrasan, cambiaron de dirección,
dijo a la AFP Ryan Stauffer, cientí-
fico de la NASA especializado en
contaminación del aire.

En tanto, las autoridades cana-
dienses evacuaron este viernes a
2.400 personas de la localidad de
Tumbler Ridge, en el oeste del
país, por la amenaza de un incen-
dio forestal, uno de los más de 400
que están activos en todo Canadá.

Las autoridades en la provincia
de Columbia Británica, en la costa
del Pacífico, advirtieron de que las
llamas están a tres kilómetros de
Tumbler Ridge, a unos 1.100 kiló-
metros al norte de la ciudad de
Vancouver, lo que ha obligado a la
evacuación de toda la población.

El incendio de Tumbler Ridge
es uno de los 73 que están activos

este viernes en Columbia
Británica, provincia que como el
resto del país está experimentando
condiciones inusualmente secas
que han provocado una de las peo-
res olas de incendios en la historia
moderna de Canadá.

Sigue la alerta ambiental.
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Exige dirigencia nacional del PAN a Samuel
respeto al Poder Legislativo y Judicial

Expone Samuel proyecto del río Pánuco

Descarta UANL ser
víctima de un hackeo

César López

El presidente nacional del PAN, Marko

Cortés Mendoza, pidió al gobernador de

Nuevo León, Samuel García, respetar a los

Poderes Legislativo y Judicial, asegurando

que ha querido mermar sus facultades.

"Le recordamos que México no es una

monarquía, así que no se confunda”, dijo

Cortés Mendoza.

En respaldo al grupo parlamentario del

PAN en Nuevo León, a la dirigencia local

y a los alcaldes, Marko Cortés demandó al

gobierno estatal respeto y les garantizó que

Nuevo León no está solo.

"Haremos un frente común para defen-

der el estado de un mandatario que al estilo

morenista se maneja a capricho y antojo",

puntualizó.

"El gobierno del partido de MC en

Nuevo León es la copia fiel de los gobier-

nos morenistas, que no tienen el más mí-

nimo respeto por el estado de derecho y no

reconocen la división de poderes que

abona a un sano equilibrio político", aña-

dió.

Asimismo, aseguró que Nuevo León

vive hoy uno de sus capítulos más negros

con una crisis en seguridad, donde hay eje-

cuciones y asesinatos a diario; en materia

ambiental, el área metropolitana es la más

contaminada a nivel nacional y la movili-

dad se ha convertido en uno de los princi-

pales problemas.

"Exhortamos a Samuel García a po-

nerse a trabajar en lo que debe, dejarse de

manipular por el presidente López Obra-

dor y atender los problemas que más aque-

jan a los neoleoneses", recalcó el líder

albiazul.

“Si no puede, no quiere o no tiene

la capacidad para gobernar el estado

de Nuevo León, llámenos, nosotros le

decimos cómo”, lanzó el líder panista.

Por último, aseguró que al igual

que el Presidente de la República, con

la solicitud de desafuero que presentó

contra el fiscal interino de Nuevo

León, Pedro Arce, Samuel García pre-

tende imitar el modelo de ir contra el

Poder Judicial cuando no favorecer

sus designios, pues al no poder frenar

el proceso de designación que corres-

ponde al Congreso estatal, se amparó.

Le mandó decir que si no quiere o no sabe gobernar,que les llame y ellos le dicen cómo hacerle.

Impugnará gobernador 
protección a directivo de ASE

Según estudiantes, desde el 2 de junio la base de datos fue difundida.

Se prevé que en los próximos días se dé a conocer si se acepta el recurso.

Consuelo López González

El gobernador Samuel García Sepúl-

veda busca impugnar las medidas de pro-

tección a favor de Alberto Barrera Cantú,

titular de la Unidad de Seguimiento de la

Auditoría Superior del Estado, sus her-

manos y diversas empresas, emitidas por

la Fiscalía General de Justicia.

Para ello, el mandatario estatal pro-

movió una controversia constitucional

contra el oficio 62531/23-01 de la ins-

tancia investigadora ante la Suprema

Corte de Justicia de la Nación.

Se prevé que en los próximos días la

ministra Yasmín Esquivel Mossa, a

quien fue turnado el asunto, determine

si el recurso es admitido para su análisis

integral o desechado por considerarlo

improcedente.

García Sepúlveda fue notificado el

pasado 19 de mayo por la Fiscalía Ge-

neral de Justicia sobre las medidas de

protección a Barrera Cantú y sus her-

manos Mauricio y Federico, así como a

las empresas FBC Consultoría de Nego-

cios, Negocios 2.0, Hoteles Bapi, y

Compañía Acqua Bene de México.

“Abstenerse de ejecutar cualquier

acto de molestia, en los bienes, domi-

cilio, familia o personas”, refiere el

oficio singado por Rodrigo Cavazos

Sánchez, Agente del Ministerio Pú-

blico Orientador Adscrito al Centro de

Denuncia Virtual.

La advertencia también es para fun-

cionarios de las Secretarías de Medio

Ambiente, Trabajo, Salud, Finanzas,

Unidad de Inteligencia Financiera y

Económica, y el resto de los titulares de

las dependencias de la Administración

Pública Central.

Previamente, Alberto Barrera

Cantú, denunció ser víctima de actos

de acoso e intimidación por parte del

gobierno estatal.

El Porvenir/Especial

El gobernador Samuel García

Sepúlveda aprovechó una reunión con

el Consejo Comercial Empresarial y

gobernadores del norte de país para

abordar el proyecto hidráulico del río

Pánuco.

En Ciudad de México, el mandatario

estatal compartió los beneficios de traer

agua del afluente a las entidades del

noreste.

La obra, consideró, beneficiaría tam-

bién a Chihuahua, Coahuila, Tamauli-

pas y San Luis Potosí.

Es de destacar que algunos estados,

como San Luis Potosí, se han mostrado

renuentes. 

No obstante, Tamaulipas está dis-

puesto a trabajar un proyecto en con-

junto.

García Sepúlveda asistió al evento

para exponer el tema del Nearshoring y

el boom económico que se vive en

Nuevo León. Fue en la reunión del Consejo Comercial Empresarial.

César López

La Universidad Autónoma de

Nuevo León descartó ser víctima de

un hackeo.

El pasado 8 de junio, estudiantes

de la Máxima Casa de Estudios de-

nunciaron que datos de alumnos y ex

alumnos fueron divulgados en un sitio

de internet.

Una fuente oficial de la UANL, in-

formó que hasta la tarde del viernes

sus analistas descartaban que el sis-

tema fuera vulnerado.

"Se trató de un archivo de la bi-

blioteca universitaria, y no prestaba

riesgo alguno", dijo.

No obstante, seguirán investigando

la situación.

La divulgación de información de

los alumnos también fue descartada.

Asimismo, recomendó no ingresar

al enlace que dado que puede sustraer

información personal.

Los alumnos aseguraron que, desde

el 2 de junio, la base de datos fue di-

fundida en un foro web.

Direcciones, facturas, contraseñas,

están disponibles a través de una liga

que se envía en grupos de Whatsapp.

Se trata de la página www.crac-

king.org,   sitio en el que usuarios

comparten información sustraída de

bases de datos a nivel mundial.

Pide AyD reducir el consumo del agua
Consuelo López González

Derivado del pronóstico de temperat-

uras por encima de los 40 grados centí-

grados;  Servicios de Agua y Drenaje de

Monterrey  reiteró el llamado a la

población a reducir el consumo del vital

líquido.

El área encabezada por Juan Ignacio

Barragán Villarreal emitió una serie de re-

comendaciones para fortalecer la cultura

del cuidado del agua y convertirse en ciu-

dadanos de 100.

La meta es mantener el promedio de

consumo por debajo de los 14 mil litros

por segundos, por lo que inclusive se ex-

horta a evitar el llenado de albercas.

“Durante los días en los que prevale-

cerá una onda de calor, que provocará

temperaturas entre los 35 y 40 grados cen-

tígrados….Agua y Drenaje hace un lla-

mado a la población a tener un uso y

consumo racional del vital líquido en sus

actividades diarias”, se informó.

“Es importante evitar el desperdicio

del recurso hídrico a través de actividades

que involucren el uso excesivo de agua en

el llenado de albercas, quintas, parques

recreativos, espacios municipales, entre

otros”.

Bañarse en tres minutos, cerrar la llave

mientras se enjabona, colocar una cubeta

debajo de la regadera mientras sale el agua

caliente, usar un vaso con agua al cepil-

larse los dientes, lavar el carro con cubeta

y reciclar el agua de la lavadora para tra-

pear y regar las plantas, son otras de las

medidas.

Además de cerrar la llave al lavarse las

manos, usar la lavadora solo una vez a la

semana en carga máxima, poner una

botella de plástico dentro del depósito de

agua del inodoro, 

Es de destacar que para mantener el

agua en la red de distribución, que ésta no

se pierda y tener menores pérdidas del

vital líquido y disminuir el caudal no con-

tabilizado; se implementa el Programa In-

tegral de Reducción de Pérdidas de Agua,

que comprende la modulación de pre-

siones, control de fugas no visibles, man-

tenimientos preventivos y mayor

velocidad de atención en reparaciones de

fugas visibles.

“Durante los próximos días y toda la

temporada de verano, AyD reitera su in-

vitación a crear conciencia y darle un uso

eficiente al agua con la que cuenta Nuevo

León, para que alcance para todos y

todas y los neoleoneses sean Ciu-

dadanos y Ciudadanas de 100 litros di-

arios”, agrega.Se emitieron una serie de recomendaciones para evitar una crisis.

Hace unos días alumnos denunciaron que sus
datos fueron divulgados en un sito de internet

Marko Cortés, líder de los panistas, le pidió al mandatario estatal 
que no se confunda y le recordó que México no es una monarquía



Ahora que el gobernador de Nuevo León,
Samuel García, obtuvo el espaldarazo del
presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, los ataques contra su
gobierno parecen incrementarse.

Tan es así que ahora hasta a través de
algunas publicaciones en panorámicos, a
los cuatro vientos se resaltan algunos deta-
lles para señalar precisamente al Ejecutivo
estatal en la vía pública.

Por lo que esta podría ser una nueva medi-
da adoptada por los grupos políticos en
pugna y que a pesar de sus buenas inten-
ciones, siguen prendiendo los ataques de
todos contra todos.

Con lo cual es de señalar que podría com-
plicar el propósito del Estado, el Congreso
local y los alcaldes de pulir asperezas y
encontrar un punto de acuerdo en sus dife-
rencias.

Ah, por cierto, y no es por amarrar nava-
jas ni estresar a nadie, pero con eso de las
clausuras ambientales todo hace indicar
que las medidas continuarán.

Sobre todo contra aquellos empresas o
negocios que siguen violentando las dispo-
siciones oficiales en eso de las emisiones y
controles debido.

Por lo que en un esfuerzo de las autorida-
des por una mejor calidad del aire, los ope-
rativos de inspección continuarán, sino pa’l
baile vamos.

En las escuelas públicas, a como van las
cosas, será más que urgente parar las ante-
nitas antes de que la sangre llegue al río.

Pues de un tiempo a la fecha, retoñaron
los enfrentamientos entre escolares, los
escándalos por el uso de drogas y abuso de
menores.

Y si a eso le agrega que ya hubo lesiona-
dos con arma blanca, no es cosa menor que
amerite mejorar las medidas de control
escolar.

Por lo que una vez más, el uso de herra-
mientas con la Operación Mochila sigue
siendo una tablita de salvación y preven-
ción escolar.

Aún faltan muchas cosas por hacer, toda
vez que los incidentes continúan causando
la preocupación de directivos, maestros y
padres de familia.

Aunque comparado con el año pasado,
ahora estamos mucho mejor en torno al
nivel de las presas locales, gracias a las llu-
vias registradas, el riesgo de los incendios
no es menor.

Por lo que vale tomar las providencias
necesarias, sobre todo ahora que las tempe-
raturas son altas y se espera que en los pró-
ximos días se vaya a poner bastante peor.

Especialmente bajo el riesgo del incre-
mento de los incendios, la quema de bos-
ques y hasta el truene de estaciones eléctri-
cas ante el incremento en la demanda del
consumo eléctrico.

Así que vaya tomando sus precauciones si
es que queremos pasar unos días de calor,
previos a la lluvia que se anuncian como
atípicas después de los calorones, que vie-
nen fuertes.

En cuanto a dinámicas ambientales entre
la IP local y autoridades del ramo, la
Caintra tien un fuerte  compromiso del sec-
tor industrial en materia de medio ambien-
te.

Por ello este lunes 12 de junio, varios
directivos del IPA, encabezados por su pre-
sidente Roger González Lau, sostendrán
una reunión con representantes de la
Profepa.  

En esta reunión entre el organismo filial
de Caintra y la dependencia encargada del
cuidado del medio ambiente, estarán pre-
sentando a las MiPyMEs los detalles del
Distintivo de Calidad Ambiental México.

Se sabe que ya se han registrado más de
60 micros, pequeñas y medianas empresas
para estar presentes en el evento que es de
suma importancia para conocer la metodo-
logía que les ayudará en la obtención del
distintivo.

Con lo cual cumplen la normatividad
ambiental y a la vez se mejoran sus proce-
sos incrementando su productividad. Por lo
que se busca que toda la cadena de valor
industrial se empape y se involucre en la
calidad ambiental.  

Sábado 10 de junio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que las diferencias entre los poderes

Legislativo y Ejecutivo se siguen 
exhibiendo a nivel nacional.


“Es importante evitar el desperdicio

del recurso hídrico a través de 
actividades que involucren el uso

excesivo de agua”

Que la Universidad Autónoma 
de Nuevo León descartó un 
hackeo a su base de datos.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Juan 
Ignacio

Barragán

Consuelo López González

Con una inversión histórica de
40 millones de pesos, Nuevo
León busca beneficiar al menos
150 proyectos sociales a favor de
la Primera Infancia, Inclusión
Social y No Discriminación, así
como Protección Social y Acceso
a Oportunidades.

Martha Herrera González,
Secretaria de Igualdad e
Inclusión, presentó este viernes
las tres convocatorias de
Inversión Social Focalizada para
este 2023.

A diferencia del año pasado, en
esta ocasión se lanzaron
simultáneamente para lograr una
mayor cobertura y eficientar los
tiempos.

La entidad, dijo, es líder
nacional en apoyo a Organizaciones
de la Sociedad Civil.

"En ánimos de mejorar los
tiempos y procesos, hemos deci-
dido este año lanzar tres convoca-
torias al mismo tiempo en
Primera infancia, la de Inclusión
social y la No Discriminación, y
la de Protección Social y Acceso
a Oportunidades”, resaltó durante
su participación en el Panel
Fomento a la Sociedad Civil de
Nuevo León.

“Con base a temas transver-
sales en la prevención social y en
el desarrollo comunitario, se
están destinando cerca de 40 mil-
lones de pesos en favor de más de
150 proyectos sociales".

"Esto les permitirá a ustedes
evaluar mejor, planear el desar-
rollo de sus proyectos y ser más
asertivos en el manejo de sus
recursos, y de igual forma a
nosotros nos permitirá acelerar
los procesos ejecutivos, de evalu-
ación, de dictaminación, asi-
gnación y dispersión de los recur-
sos", puntualizó.

Explicó que en lo que va de la
administración se han realizado
grandes avances en la materia,
adicional a la inversión histórica
en OSC.

Un ejemplo de ello, destacó, es
la aprobación de la Ley de
Fomento a la Sociedad Civil de
Nuevo León.

En la legislación se crea el
Comité Técnico para el Fomento
de las Actividades de la Sociedad
Civil de Nuevo León y el Consejo
Consultivo Ciudadano, así como
el Registro Único Estatal de las
Organizaciones de la Sociedad
Civil.

“Nuevo León reconoce, pro-
mueve y fortalece todas las expre-
siones bajo las cuales sus ciu-
dadanos se organizan para hacer
el bien”, refirió.

“Con todo lo anterior, nos
colocamos en el liderazgo de
Fomento a nivel nacional, siendo
uno de los 12 estados que ten-
emos marcos normativos comple-
tos”.

“Sin dejar fuera que hemos
logrado ser, de manera histórica,
el estado con la mayor inversión
social en OSC, superando por más
del doble al estado en el segundo
lugar, Jalisco”, expuso.

Es de destacar que los proyec-
tos se canalizan a través de la
Subsecretaría de Inversión Social
y Alianzas Estratégicas.

En el panel participaron tam-
bién Sandrine Molinard, directora
del Consejo Cívico; Carlos Zarco,
investigador experto en el fomen-
to a las organizaciones de la
sociedad civil de México; y
Mauricio Canseco, subsecretario
de Inversión Social y Alianzas
Estratégicas de la Secretaría de
Igualdad e Inclusión.

Previamente, al encabezar el
Encuentro Red de Organizaciones

de la Sociedad Civil de Nuevo
León para el Fomento a la
Inversión Anual 2023, indicó que
se busca proyectar al Estado
como un referente nacional.

Ante más de 400 líderes y rep-
resentantes sociales, la también
Secretaria y Coordinadora del
Gabinete de Igualdad para Todas
las Personas, enlistó las acciones
a realizar.

“Mediremos el impacto directo
en la vida de las personas, a partir
del análisis de sus reportes y
resultados integrados a nuestro
padrón único de usuarios;
lograremos profesionalizar, tanto
el área de inversión social como
el de sus organizaciones”, señaló.

“Realizaremos un esfuerzo
inédito en Nuevo León, que con-
sistirá de mapear el ecosistema no
sólo por número de OSC, causas o
recursos, sino también por los
niveles de profundidad de sus
modelos de impacto, partiendo
del modelo de evaluación de
Nacional Monte de Piedad”.

Además de habilitar el
Registro Estatal de la Sociedad
Civil Organizada de Nuevo León,
que permite visibilizar redes,
colectivos, colectivas y agrupa-
ciones.

Cada una de ellas recibe una
carta de acreditación, emitida por
la Secretaría de Igualdad e
Inclusión, que le da un respaldo
institucional, reconociendo su
existencia y aporte dentro de este

ecosistema.
“Estas acciones que impul-

samos desde la Subsecretaria de
Inversión Social y Alianzas
Estratégicas, tienen dos propósi-
to: que  las poblaciones más vul-
nerables de Nuevo León tengan
acceso a los mismos derechos y
oportunidades, creando un piso
parejo, y visibilizar el valor que
tiene la sociedad civil organizada
en Nuevo León tanto a nivel
local, nacional e internacional”.

Participan Organizaciones de
la Sociedad Civil, agrupaciones
civiles, académicas, de investi-
gación, culturales, sociales y/o
asistenciales legalmente constitu-
idas, en las que participen per-
sonas o grupos cuyo propósito sea
realizar actividades relacionadas
con el bienestar y el desarrollo de
la población del Estado de Nuevo
León, y que no persigan fines de
lucro ni intereses religiosos o par-
tidistas.

Va NL por 150 proyectos sociales a favor
de la primera infancia con 40 mdp

A diferencia del año pasado, en esta ocasión se lanzaron
simultáneamente parar lograr una mayor cobertura.

Las autoridades presumieron una inversión histórica con la idea de mejorar los tiempos y procesos.

Participan organizaciones de la sociedad civil, agrupaciones académicas, de investigación, culturales,
sociales y asistenciales legalmente constituidas.

Ante más de 400 líderes y representantes sociales se dieron a conocer
las acciones que se realizarán.



sábado 10 de junio de 2023

Con la finalidad de brindar seguri-

dad a la ciudadanía, el Gobierno de

Santa Catarina activa vigilancia en

cajeros, comercios y en transporte

público.

Por instrucción del Alcalde Jesús

Nava Rivera, la Secretaría de

Seguridad Pública y Vialidad desplegó

este tipo de operativos en dichos

lugares para bienestar de la ciu-

dadanía.

“El alcalde ha instruido para que

este tipo de operativos siempre estén

presentes para cuidar a quienes se

trasladan en camión, también aquellas

personas que acuden a retirar efectivo

de un cajero y en los establecimientos,

así como darles recomendaciones para

prevenir cualquier incidente”, indicó

José María Ramírez Reyes, secretario

de Seguridad Pública y Vialidad.

En tan sólo, los últimos 100 días se

han llevado a cabo 915 operativos en

el transporte público, afuera de cajeros

y en negocios.

Como parte de la acción

“Transporte Seguro” los policías

entregan a los pasajeros del transporte

público folletos con medidas para pre-

venir ser víctimas de algún delito.

Asimismo, los elementos entregan

trípticos en centros comerciales donde

se ubican cajeros y de igual manera a

dueños y clientes de establecimientos,

dando recomendaciones en materia de

seguridad.

Además de este despliegue, la

Secretaría de Seguridad Pública y

Vialidad cuenta con el teléfono del C4,

que cuenta con 20 líneas disponibles

para brindar atención ante cualquier

llamado de emergencia.

Una nueva inversión de 20 mil-

lones de dólares y la generación de

300 empleos, llegó ayer a Nuevo

León.

Iván Rivas Rodríguez, Secretario

de Economía en el Estado, inauguró

una planta de producción que

reforzará la proveeduría de armado-

ras de vehículos en la entidad, en el

municipio de Santa Catarina.

La compañía coreana prevé pro-

ducir hasta un millón 200 mil

volantes para automóviles.

“El sector automotriz es uno de

los más sólidos de nuestra

economía”, destacó el funcionario

estatal.

“Nos da mucho gusto que esta

empresa haya elegido a Nuevo

León para la producción de volantes

para automóviles. Estamos seguros

de que encontrarán condiciones

muy favorables para sus opera-

ciones, tantas, que ojalá sigan cre-

ciendo”.

Detalló que en lo que va de la

administración estatal suman 141

proyectos de inversión extranjera,

26 por ciento de ellos de este rubro.

Para el 2025, la empresa asiática

proyecta construir dos plantas más.

También tienen presencia en

China, Eslovaquia y Vietnam.

Rivas Rodríguez precisó que

Corea del Sur es uno de los tres

países con más proyectos de inver-

sión en el Estado, tan solo por deba-

jo de Estados Unidos y China.

“Con esta inversión, más los

apoyos que han brindado los gob-

iernos de Santa Catarina y Nuevo

León, esperamos ofrecer el mejor

producto con proveeduría estableci-

da y calidad garantizada”, agregó

Lee Seok Geun, CEO de Dayou

Autoparts Global.(CLG)

En Monterrey se registran 76 acci-

dentes viales diariamente desde hace 4

años y las principales causas son el exce-

so de velocidad, los distractores como

teléfonos celulares y manejar en estado

de ebriedad.

Lo anterior, según el primer Informe

estadístico de siniestros de tránsito, que

se presentó en el marco del Día Nacional

de la Seguridad Vial, en conjunto con

cuatro conferencias magistrales y una

mesa de debate.

Para concientizar sobre la importan-

cia de prevenir accidentes en calles y

avenidas, la Secretaría de Desarrollo

Urbano Sostenible (Seduso) municipal

organizó un Congreso en el que partici-

paron especialistas del país.

Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde

de Monterrey calificó las consecuencias

de los accidentes vehiculares como un

problema de salud pública y llamó a la

ciudadanía a ejercer una “correspons-

abilidad que salva vidas”.

“El exceso de velocidad y la impru-

dencia que esto genera o de lo que esto

deriva es la principal causa de siniestros

viales en Monterrey; y segundo, un dato

terrible, durísimo de afrontar, pero nece-

sario de reconocer, la mayor parte de las

personas que fallecen en hechos de trán-

sito es por atropello.

“Las soluciones de política pública en

materia vial tienen que ir de la mano, no

solamente de acciones de gobierno, no

solamente de adecuaciones en materia de

infraestructura sino de un altísimo grado

de corresponsabilidad ciudadana para

cambiar nuestro paradigma, para

respetar las reglas de tránsito”,dijo.AT

Para contrarrestar de manera urgente la

violencia, el acoso escolar y el consumo de

drogas entre los alumnos del nivel básico, el

diputado local Héctor García propuso

reforzar la coordinación entre autoridades

educativas, de salud y ayuntamientos.

García pidió que el Poder Legislativo

envíe un respetuoso exhorto a la Secretaría

de Educación, para que junto con el área de

salud y el apoyo de los Municipios, se

refuercen los programas y acciones de edu-

cación para la salud. 

“Es urgente, que se promuevan cam-

pañas para velar por la seguridad de los

estudiantes en los planteles educativos, con

miras a combatir y erradicar la drogadic-

ción, el consumo del alcohol, el tabaquismo

y el acoso escolar, dentro y fuera de las

escuelas”, dijo.

“Es importante que la Secretaría de

Educación nos informe el número de casos

de estudiantes que han consumido alguna

droga, conocer el status de cada caso, su

atención médica y psicológica para su reha-

bilitación”, expuso. 

Con base a datos de la Encuesta

Nacional de Drogas, así como estudios

sobre consumo de alcohol entre jóvenes

que cursan el nivel básico y bachillerato,

García afirmó que esto representa un prob-

lema de salud.

“Es fundamental, la actuación inmediata

de las autoridades de distintos niveles para

que el desarrollo de estudiantes no se

afecte, truncando el futuro de los jóvenes”,

puntualizó.(ATT)

El Presidente del DIF Guadalupe,

Tomás Montoya, sigue impulsando los

tratamientos para niños y adolescentes con

discapacidad, y recorrió las instalaciones

del Centro de Rehabilitación Infantil Hoga

A.C., en dónde 27 menores, en su mayoría,

reciben equinoterapia, una vez por semana. 

Tomás Montoya acudió acompañado

por la Presidenta del Voluntariado del DIF,

Daniela Zavala, y personal de la

Coordinación de Atención a Personas con

Discapacidad a las instalaciones; en donde

Milagros Guadalupe, una niña de 4 años de

edad, recibe terapia para aumentar su rango

de movilidad y modular tono muscular.

El Presidente del DIF señaló que gracias

a un convenio firmado con Hoga se ofrece

la hipoterapia a un bajo costo para las famil-

ias de los usuarios con alguna discapacidad.

“Con este convenio las familias cuentan

no solo con la equinoterapia, sino también

con un terapeuta especializado del DIF que

da seguimiento a los tratamientos, para el

desarrollo de habilidades y una mejor cali-

dad de vida”, indicó.

“Reconocemos el apoyo que nos dieron,

porque en diciembre firmamos convenio y

eso nos permite apoyar a 27 familias en

nuestro Centro Lazos; para que puedan

venir y tomar estas equinoterapias, y hoy,

podemos ver el avance con los niños”,

expresó Tomás Montoya.

Desde el 2008, el Cabildo de Guadalupe

autorizó un convenio de comodato del ter-

reno, con la Asociación Hoga, para que

pudieran estar sus instalaciones en el

Municipio, y los usuarios pudieran

trasladarse fácilmente.

El Centro de Rehabilitación Infantil

Hoga, A.C. tiene 32 años ofreciendo

hipoterapias a niñas y niños con alguna dis-

capacidad, con las cuales estimulan su

mejoría psicomotriz, a fin de un mejor

desarrollo físico. 

La Coordinación de Atención a Personas

con Discapacidad del DIF cuenta con 6

Unidades Básicas de Rehabilitación y 3

Centros de Atención; que brindan terapia

física, hidroterapia, electroterapia, terapia

ocupacional, psicología, lenguaje, estimu-

lación temprana, cámara sensorial y nutri-

ción, a 500 usuarios.(IGB)

La Ciudad de Santa Catarina anun-

ció que ofrecería facilidades para que

mujeres de esta localidad sea choferes

de rutas urbanas y puedan tener donde

dejar a sus hijos en lugares seguros

como guarderías.  

Lo anterior lo reveló el Alcalde

Jesús nava Rivera al determinar que

desea más y nuevas operadoras de

transporte público en  esta Ciudad y

que estas logren tener guardería gratis

en Santa Catarina. 

“Las mujeres operadoras de trans-

porte público podrán tener el servicio

de cuidado de sus hijos, cuya edad

debe oscilar de un año y dos meses a

cuatro años. 

Las operadoras de transporte públi-

co podrán tener el servicio de cuidado

de sus hijos”. 

“Las operadoras de transporte

público podrán tener el servicio de

cuidado de sus hijos”, dijo el Alcalde

de Santa Catarina, Jesús Nava Rivera. 

Ya que desean  apoyar desde el

gobierno municipal  a que haya servi-

cios de guarderías para las mujeres

jefas de familia que trabajen como

operadoras de transporte público. 

“Estamos apoyando en la campaña

de reclutamiento de personal, estamos

buscando mujeres que puedan mane-

jar estos camiones, porque las mujeres

también pueden y aquellas que tengan

hijos y quieran trabajar algunas horas

como choferes de estas nuevas rutas

tengan el servicio gratuito de

guardería”. 

“Las mujeres operadoras de trans-

porte público podrán tener el servicio

de cuidado de sus hijos, cuya edad

debe oscilar de un año y dos meses a

cuatro años, en tres guarderías.”,

agregó. (AME)

Tiene Santa Catarina su Policía de Proximidad

Se desplegó este tipo de operativos por toda la ciudad

Llega a la entidad nueva inversión
de 20 millones de dólares

Se registran en Monterrey 76 accidentes viales diariamente

El presidente municipal, Luis Donaldo Colosio, dio a conocer las cifras

Propone Héctor García reforzar medidas contra  el acoso escolar

Dará Santa Catarina facilidades
a mujeres para trabajar

Sigue DIF Guadalupe impulsando
diversos tratamientos infantiles

Se da equinoterapia

Siguen llegando una gran cantidad de empresas al estado

A fin de impulsar a los jóvenes a

crear proyectos y prácticas que ben-

eficien al medio ambiente, el

Municipio de Escobedo llevó a cabo

la Feria de Ciencias y Tecnología

entre estudiantes de secundaria.

Tras convocar a todos los plante-

les de ese nivel educativo, este

jueves se realizó una exposición con

los 18 mejores equipos y se premió a

los tres primeros lugares, en los que

se tomó en cuenta la innovación, el

impacto ambiental y la presentación.

Al motivar a los estudiantes a

seguir por el camino de la ciencia, el

Alcalde Andrés Mijes señaló que la

Administración continuará apoyán-

dolos y los integrantes de todos los

equipos podrán acceder a cursos y

talleres de innovación tecnológica.

“Verlos a ustedes me da mucho

gusto porque desde temprana edad

están fomentando la cultura de bus-

car el cambio climático, buscar

cómo podemos tener mejor calidad

del agua, cómo generar energías y

eso habla de que tenemos una gen-

eración preocupada por el medio

ambiente”, dijo Mijes a los jóvenes.

“Los felicito a todos, sigan por

ese camino, y cuenten con que la

Presidencia Municipal siempre está

al pendiente de ustedes, apoyándolos

en el desarrollo de sus proyectos y

continuaremos con este tipo de even-

tos para estimular su participación y

que ojalá algún día alguno de ust-

edes logre ser un gran científico”.

El primer lugar del concurso lo

obtuvo el equipo Los Agricultores,

de la Secundaria María Luisa Ross

Landa; el segundo el equipo Anly,

del plantel Amado Nervo turno ves-

pertino, y el tercero el equipo

Creatonicks, también de la escuela

Amado Nervo, pero del turno matuti-

no.

El jurado estuvo conformado por

Argelia Vargas Moreno, Directora de

la Facultad de Ciencias Químicas de

la UANL; Carlos Alberto Hernández

Martínez, Director de la Facultad de

Agronomía de la UANL, y Francisco

Miguel Puente Guevara, represen-

tante de la Facultad de Ciencias

Biológicas de la UANL(CLR)

Impulsa Escobedo proyectos en pro del medio ambiente

El alcalde, Andrés Mijes, recibió una explicación de lo que se hace

El diputado presentó la iniciativa
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Gilberto López Betancourt

Andrés Villalobos Ramírez

Un trabajador sin vida y otro grave-

mente lesionado dejó el derrumbe re-

gistrado ayer en los trabajos de

excavación del Cuchillo II, en el

municipio de Cadereyta.

Los dos empleados quedaron enter-

rados en el talud de tierra, uno de ellos

logró ser rescatado.

El derrumbe se registró alrededor de

las 12:50 horas, en el acueducto el

Cuchillo II a la altura de la Comunidad

Santa Fe, en la parte posterior de la

refinería de Pemex.

Protección Civil Nuevo León infor-

mó que se registró un derrumbe en los

trabajos de excavación del Cuchillo II

en donde 2 personas quedaron sepul-

tadas en la tierra.

En el lugar se reportó una persona

lesionada identificada como Gustavo,

quien fue trasladado en una ambulancia

de Servicios de Emergencia de

Cadereyta al Hospital de Pemex, y fue

reportado como grave.

Mientras que la persona que falleció

sólo fue identificada como Jorge, quien

fue rescatado por los elementos de

Protección Civil, quienes utilizaron una

grúa tipo Titán y una camilla plegable

Sked.

Las autoridades indagaban las

causas que originaron el talud que

“sepultó” a los dos trabajadores, uno de

ellos se salvó.

Elementos el Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de

la Fiscalía General de Justicia del esta-

do de Nuevo León arribaron al lugar de

los hechos, iniciando con las labores

para poder determinar las causas del

accidente y así poder deslindar respon-

sabilidades.

TRABAJADORES ARROLLADOS 
Varios trabajadores de una empresa

ubicada en el municipio de

Montemorelos, resultaron lesionados,

al ser embestidos, por un camión repar-

tidor que se le botaron los cambios.

Mencionaron que los obreros esta-

ban parados en la entrada principal de

la fábrica, cuando fueron sorprendidos

por el vehículo pesado.

Protección Civil Municipal, informó

que el ese momento el camión no con-

taba con chofer, pues este estaba

esperando ser cargado de mercancía.

Los hechos se reportaron en la

empresa Del Monte, ubicada en la

Calle Zaragoza, en la zona centro de

Montemorelos.

Fueron cinco los trabajadores afec-

tados, que en ese momento no fueron

identificados por las autoridades.

Afortunadamente, estos sufrieron

lesiones leves, que no ponen en riesgo

sus vidas.

Los hechos se registraron en el municipio de Cadereyta.

Gilberto López Betancourt

Andrés Villalobos Ramírez

A unos minutos de salir del Penal de

Apodaca donde estuvieron recluidos

por narcomenudeo, dos hombres

fueron atacados a balazos, uno de ellos

murió al ingresar al hospital.

La agresión se registró alrededor de

las 1:00 horas, en Carretera a Salinas

Victoria Km. 1.5, y en el lugar se

encontraron al menos 10 casquillos

percutidos de arma de fuego Calibre 9

milímetros.

David Esquivel Rodríguez de 32

años de edad, murió en el nosocomio

debido a la herida por arma de fuego

que presentaba en el abdomen.

Por su parte, Martín Mauricio de 39

años de edad, tenía una herida por

proyectil de arma de fuego en la espal-

da. 

En el lugar se localiza dos hojas de

libertades por delitos contra la salud en

su modalidad de narcomenudeo.

Durante la inspección que

realizaron las autoridades en el sitio, se

encontraron 10 casquillos calibre 9

milímetros

Tras ser agredidos, los afectados

pidieron la ayuda a elementos de la

policía que pasaron por el área, a

quienes les señalaron que los había

baleado.

Las personas afectadas dijeron que

les habían disparado con arma de fuego

cuando iban caminando pegados a la

barda de dicho Cereso.

En el momento en que caminaban

por el área, a las dos personas se les

empareja un vehículo en color blanco

el cual empieza a realizar diversas det-

onaciones hacia ellos ocasionándoles

las lesiones, quedando tirados.

Elementos de la Agencia Estatal de

Investigaciones se hicieron cargo de

las indagatorias.

MAESTRA BALEADA
Una maestra fue atacada a balazos

cuando se desplazaba en su vehículo

por desconocidos quienes lograron

evadir la justicia, en Juárez.

Los hechos ocurrieron a las 13:30

horas en calles del municipio antes

mencionado, luego de que la profesora

conducía su vehículo Altima color gris,

tras terminar las clases en una escuela

de Cadereyta.

La femenina fue agredida a balazos

resultando con dos heridas una de ellas

en la espalda, por hombres que iban en

otro vehículo.

Tras ser herida por proyectiles de

arma de fuego, la mujer aceleró la mar-

cha hasta llegar a las Avenidas Eloy

Cavazos y  Coahuila, a la altura del

tianguis, ahí pidió auxilio.

Al sitio llegaron elementos de

Protección Civil municipal atendiendo

a la dama, a quién llevaron a un hospi-

tal de la localidad.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

Una persona sin vida y cuatro

lesionados, dejó ayer un choque frontal

entre dos vehículos en la Carretera a

Dulces Nombres, municipio de

Pesquería, al oriente de la zona metro-

politana de Monterrey.

El accidente se registró en la

Carretera a Dulces Nombres entronque

a San Martín, sitio al que arribaron ele-

mentos de la policía municipal y

paramédicos.

Una vez en el lugar, las autoridades

se percataron del choque entre dos

vehículos particulares con lesionados.

Al arribar Protección Civil munici-

pal confirma una persona sin vida al

interior de unos de los vehículos

involucrados y 4 personas lesionadas

las cuales fueron trasladadas al

HGN°21 del IMSS para su atención

médica.

En el lugar se hace cargo PC

Pesquería y las autoridades compe-

tentes para tomar conocimiento.  

Los lesionados se identificaron

como Alicia Davala Rubio, de 59 años

de edad, José Heriberto Pérez Dávila,

de 40, José Guadalupe Osorio

Hernández, y María De La Cruz

Brecendas Linares, de 40

Las unidades que chocaron son un

Nissan Versa 2014 color Gris, y un

Chevrolet Cavalier azul, donde quedó

la persona sin vida, Heriberto, que con-

taba con 61 años de edad.

Elementos del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de

la Fiscalía General de Justicia de

Nuevo León, arribaron al lugar de los

hechos para tomar conocimiento y

revisar el cadáver.

MONTEMORELOS
Dos camionetas recién salidas de la

fábrica, terminaron totalmente destru-

idas, al desprenderse de la plataforma

que las transportaba en el municipio de

Montemorelos.

Al parecer las cadenas que sujetaban

las trocas, no fueron aseguradas, lo que

provocó que salieran disparadas.

Las autoridades viales de

Montemorelos, mencionaron que afor-

tunadamente, no se reportaron per-

sonas lesionadas, al caer los vehículos

fuera de la carpeta asfáltica.

Protección Civil Municipal, informó

que el accidente se reportó a las 17:00

horas de este viernes, en la Carretera

Nacional antes de llegar a la

Comunidad de Cabezones.

Mencionaron que en el accidente

participó una camioneta tipo Panel de

la marca Ram y otro tipo pick up,

ambas de la misma empresa auto-

motriz.

Esta clase de vehículos son general-

mente enviados en los vehículos pesa-

dos denominados “Nodrizas”, que

están capacitados para transportar

hasta 12 vehículos en un solo viaje.

Estaba cargado con tela.

Sergio Luis Castillo

Una tráiler cargado con varias

toneladas de pacas de tela se volcó en

un tramo carretero del municipio de

Salinas Victoria.

Afortunadamente, el conductor

llevaba puesto el cinturón de seguri-

dad, lo cual, evitó que sufriera lesiones

de consideración.

Protección Civil Municipal, infor-

mó que el accidente se reportó a las

8:00 horas de este viernes, en el

kilómetro 14 de la Carretera

Monterrey-Colombia.

El presunto responsable, es el con-

ductor del tráiler que en ese momento

no fue identificado, debido a que se

quedó dormido sobre el volante.

Se informó que el hombre se

desplazaba a bordo de un tráiler

Kenworth, que en ese momento arras-

traba una caja seca.

Se indicó que el trailero salió de un

parque industrial de la ciudad de

México y pretendía llegar a una

empresa maquiladora de Tamaulipas.

Sin embargo, al trasladarse por la

Carretera a Colombia, el chofer fue

vencido por el cansancio y terminó

saliendo de su carril de circulación.

Desafortunadamente, al pisar afuera

de la carpeta asfáltica, el tráiler termi-

no volcándose hacia uno de los costa-

dos.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro,

quienes atendieron al trailero en el lu-

gar.

Muere trabajador sepultado en el Cuchillo II

Un trabajador resultó con lesiones.

Se registró en la Carretera a Salinas Victoria.

Ocurrió en el municipio de Pesquería. 

Capturan a dos asaltantes en Guadalupe
Gilberto López Betancourt

Antes de poder asaltar a una familia

tras irrumpir en su domicilio donde

sabían que había una cuantiosa canti-

dad de dinero, dos hombres fueron

detenidos por elementos de Seguridad

Pública de Guadalupe, ayer en la

Colonia Azteca.

Los hechos fueron alrededor de las

08:00 horas, en la calle Yaqui, entre

Avenida Azteca y Chalca, del sector

antes referido, en donde se detuvieron a

Jesús “G”, de 27 años y Ramiro “L”, de

40, uno de ellos llevaba una camisa de

la Comisión Federal de Electricidad.

La policía les aseguró a los presun-

tos un arma de fuego con la que ama-

garon a los afectados, un tercer cóm-

plice logró darse a la fuga por la parte

posterior de la vivienda.

Al llegar al domicilio, se estableció,

tres hombres amagan a la familia con

un arma, cuestionando por un maletín

en efectivo, y según trascendió el padre

de familia es director en la CFE.

En el interior había cinco integrantes

de la familia, sin que se consumara el

asalto, ya uno de ellos logró comunicar

de lo sucedido a las autoridades y una

vez en el lugar los Policías de

Guadalupe detienen a dos personas y

las ponen a disposición de las autori-

dades correspondientes. 

A través del Sistema Operativo de

Seguridad (SOS) y la conexión del C4

inteligente, se informó, se logra dar

respuesta inmediata al reporte, evitan-

do el robo con violencia y logrando la

captura de dos hombres.

Los presuntos sin investigados para

verificar si son los mismos que

asaltaron ayer un domicilio en la zona

de Cumbres, además ya se busca al otro

involucrado en los hechos.

En otro caso, dos integrantes de un

grupo colombiano que se dedican a

realizar préstamos de dinero con pagos

diarios, fueron detenidos por la policía

preventiva de Salinas Victoria, al alla-

nar una vivienda y amenazar de muerte

a su propietaria.

Al parecer la mujer se había atrasa-

do dos días en sus pagos, por lo cual,

los centroamericanos, pretendían

cobrarse a lo chino llevándose diversas

pertenencias.

Los hechos se reportaron esta

mañana, en una vivienda ubicada en

calles de la Colonia Bosque de los

Nogales.

Los ahora detenidos fueron identifi-

cados como Jaiber "N" y Eduard "N",

de 31 y 32 años de edad.
Uno de los detenidos.

Salen 2 del Penal,
los balean y muere 1

Pierde la vida tras 
choque de frente

Vuelca tráiler 
en Salinas
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Alberto Cantú.-                                
El Inter de Milán y el Manchester

City definirán este sábado al nuevo
campeón de la temporada 2022-2023
en la Liga de Campeones de la UEFA. 

El torneo más importante a nivel
de clubes en Europa y el de mayor
nivel futbolístico, hoy llega a su fin
en esta temporada, siendo esto en un
encuentro entre un histórico de Italia
y un equipo inglés como el City que
busca empezar a escribir su historia
de gloria en el certamen de mayor
prestigio en el viejo continente. 

Será este sábado a las 13:00 horas
y desde el Estadio Olímpico Atatürk
de Estambul, en Turquía, cuando ner-
azzuros y citizens definan al nuevo
campeón de esta Champions League. 

La escuadra del Inter aspira a su
tercer título en la Liga de Campeones
de la UEFA, mientras que la escuadra
del City a su apenas primero. 

Los italianos regresan hoy a una
final de la Liga de Campeones de la
UEFA y lo hacen tras 13 años de
espera luego de coronarse en ella y en
el verano del 2010 frente al Bayern de
Munich, mientras que la escuadra del
City había alcanzado esta instancia
por última y única vez en el 2020,
cuando cayeron frente al entonces
campeón Chelsea. 

Pero ya en lo que respecta al recor-
rido de ambos en este torneo, podría
decirse que llegan los dos mejores del
certamen a esta disputa del título. 

El City, que tuvo una tranquila fase
de grupos, eliminó en las rondas de
octavos, cuartos y semifinales a con-
juntos como RB Leipzig, Bayern de

Munich y al campeón Real Madrid
respectivamente, goleando a estos en
la fase previa de la final de la UCL y
por un global de cinco goles a uno. 

La escuadra del Inter, por su parte,
también superó con facilidad su fase
de grupos y en octavos, cuartos y
semifinales pudieron eliminar a
cuadros como Oporto, Benfica y el
Milán, siendo a estos últimos ese
cruce especial ya que era el Derby
della Madonnina, superándolos por
un global de tres a cero. 

Todo listo para que hoy el Inter de
Milán y el Manchester City se
enfrenten para definir al campeón,
siendo el conjunto italiano el que va
por su tercera corona en esta justa y el
cuadro inglés por su apenas primera.

Alberto Cantú.-                               
Los Denver Nuggets vencieron en

Miami al Heat y con eso están a una
victoria de ser los nuevos campeones
de la NBA.

Este conjunto de los Nuggets venció
en el juego cuatro de las finales de la
NBA al cuadro del Miami Heat y eso
fue por marcador final de 108 puntos
contra 95.

Una gran defensa de los Denver
Nuggets en los  momentos claves del
duelo, además de aprovechar las opor-
tunidades que dejó el local en los con-
tragolpes, bastó para que unos Nuggets
liderados por Nikola Jokic, Jamal
Murray y Aaron Gordon estén lideran-
do estas finales de la NBA y eso por
tres victorias contra una derrota.

Miami había ganado por un punto el
primer cuarto, pero los 13 puntos de los
ganadores Denver Nuggets en el juego
cuatro de las finales de la NBA
pudieron ser concretados entre el
segundo y tercer cuarto por parciales
de 35-30 y 31-22, todo esto para
igualar con el local Heat a 22 unidades
en el último periodo y así ganar con
una cómoda ventaja.

Incluso Denver fue tan superior que
no ocupó en su mayoría del último
cuarto a su figura, a Nikola Jokic,
quien por acumulación de faltas tuvo
que pasar unos minutos en la banca.

Aaron Gordon con sus 27 puntos fue
el que más generó en los Denver
Nuggets, mientras que Jimmy Butler
con sus 25 unidades acabó siendo el
que más produjo en Miami en el duelo
cuatro.

Ahora el juego cinco de las finales

de la NBA va a ser el próximo lunes 12
de junio y en Denver, ocupando los
Nuggets una victoria para ser campe-
ones, mientras que Miami tendrá que
ganar en unos días más de visitantes
para forzar un sexto duelo e hipotética-
mente un séptimo de ser necesario.

Alberto Cantú.-                                 

Después de vencer a Guatemala, el
Tri de Diego Cocca quiere seguir
ganando en confianza previo a la final
four de la Nations League de Concacaf
y hoy enfrentarán al cuadro de
Camerún. 

El conjunto mexicano enfrentará
este sábado por la noche y en punto de
las 20:00 horas a la Selección Nacional
de Camerún. 

Este enfrentamiento entre México y
Camerún ya tiene sede para realizarse y
eso será en San Diego, en los Estados
Unidos. 

La escuadra Tricolor viene de ven-
cer días atrás en Sinaloa al cuadro de

Guatemala y eso fue por marcador final
de dos goles a cero tras los tantos
hechos por parte de Raúl Jiménez y
Roberto de la Rosa. 

Ahora el Tri jugará frente a
Camerún y ese duelo será el último
previo a enfrentar a los Estados Unidos
en la semifinal de la final four de la
Liga de las Naciones de la Concacaf,
en duelo que será el próximo jueves 15
de junio. 

Carlos Acevedo, Kevin Álvarez,
Israel Reyes, Néstor Araujo, Jesús
Gallardo, Luis Romo, Luis Chávez,
Érick Sánchez, Uriel Antuna, Roberto
Alvarado y Raúl Jiménez podría ser el
equipo que inicie en el Tri. 

Epassy, Tolo, Nkoulou, Gonzalez,
Tchato, Jean Onana, Kemen, Kunde,
Ekami, Mbeumo y  Ganago tal vez sea
el equipo que inicie en los africanos. 

Tras esta situación, está todo listo
entonces para que se realice este duelo
entre México y Camerún, hoy es una
segunda prueba previa al duelo impor-
tante en la final four y ante los Estados
Unidos, motivo por el cual habrá que
esperar a ver si el funcionamiento de
juego en la escuadra nacional es el
mejor y alcanza para llevarse la victo-
ria durante este día, aunque lo más
relevante será jugar bien y llegar con
buenas sensaciones al duelo frente a los
estadounidenses de la próxima semana. 

Alberto Cantú.-                                 

Después de varios días de especula-
ciones, la directiva de Rayados volvió
de Brasil a Monterrey el día viernes,
pero aún sin el famoso refuerzo brasi-
leño del que se hizo eco en las redes
sociales.

Es verdad, la directiva dejó varias
negociaciones abiertas con jugadores
importantes de aquella entidad, pero
aún sin la seguridad de que ya han
amarrado ese tan anhelado refuerzo en
el ataque que vendría a facilitar la
situación ofensiva en la institución.

En redes sociales se rumoró que
Rayados estaba cerca de fichar a juga-
dores como Lucas Moura, Raphael
Veiga, Pedro Abreu o algún otro más,
pero hasta estos momentos y a falta de
algo oficial, la directiva no concretó en
Brasil ese fichaje tan anhelado.

Eso sí, la directiva dejó varias nego-
ciaciones abiertas y que estén en
Monterrey no significa que ya hayan
dejado atrás ese objetivo de conseguir
un refuerzo en el ataque, todo esto ya
sea en la delantera o de medio ofensivo
como así lo requiere Fernando Ortiz, el
hoy técnico del Monterrey.

Solo como dato, en Brasil estuvie-
ron José Noriega, Héctor Lara y
Everardo Valdez, quienes de la directi-
va de Rayados son el presidente, el
director deportivo y el vocero del club
respectivamente.

Se espera que en las próximas horas
o días pueda haber un poco más de
novedades sobre ese refuerzo tan anhe-
lado en el ataque albiazul, siendo este
tal vez proveniente del futbol brasileño
o nativo de Brasil en los nombres de
Pedro Abreu, Raphael Veiga, Lucas
Moura, entre otros más.

Alberto Cantú.-                                    
José Antonio ‘Tato’ Noriega, el

presidente del Club de Futbol
Monterrey, volvió algo pesimista de
su ida a Brasil para cerrar refuer-
zos de calidad en el cuadro regio y
en su llegada a la Sultana del Norte,
al ser abordado por la prensa regia
en el aeropuerto, dijo que no depen-
de de él o de la directiva albiazul ese
hecho de poder cerrar las mejores
incorporaciones en ataque para
este Rayados. 

Pese a que en su momento se
rumoró que Rayados estaba cerca
de cerrar los fichajes de Pedro
Abreu del Flamengo, Lucas Moura
como agente libre o Raphael Veiga
del Palmeiras, finalmente la deci-
sión de estos futbolistas u otros que
interesen en el Monterrey va a
depender solo de ellos en aceptar o
no las ofertas que hayan hecho en el
Club de Futbol Monterrey, pero no
de la propia institución, aseguró el
propio ‘Tato’ Noriega en su llegada
a la Sultana del Norte tras su expe-
dición de horas atrás en tierras bra-

sileñas. 
“No quiero hablar de bombas,

pero no depende de nosotros, pero
sí esperamos cerrar refuerzos pron-
to porque es lo que más nos impor-
ta, esperamos tener un refuerzo
para la pretemporada”, aseveró
Noriega. 

A su vez, el ‘Tato’ dijo que deja-
ron varias negociaciones abiertas
en Brasil y que en vez de solo un
refuerzo, que podrían llegar más
incorporaciones a este Monterrey
para el siguiente semestre. 

“No estamos hablando de una
negociación, son varias negociacio-
nes que tenemos abiertas”, declaró
el antes citado. 

Cabe señalar que la directiva de
Rayados tuvo horas atrás una reu-
nión con los directivos del
Palmeiras de Brasil, siendo esto
algo de lo que también dio detalles
el propio ‘Tato’,

“Es una visita (a Brasil) muy
productiva porque estuvimos en
una nación de alto nivel de futbol…
y seguimos aprendiendo”, afirmó. 

Hoy definen al campeón

¿Podrá ser la diferencia?

Acaricia
Denver
el título

Nuggets venció en el juego cuatro al Miami Heat por 108 puntos contra 95.

Va el Tri por otro triunfo ante Camerún

Buscan seguir ganado confianza.

Regresan con las
manos vacías

Lucas Moura prefiere Europa al Monterrey.

Raphael Veiga. Pedro Abreu.

No depende de 
nosotros: Tato

‘No estamos hablando de una negociación, son varias’.
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Raúl Jiménez, delantero de la
Selección Mexicana de Futbol, fue oper-
ado y tras ello se perderá las próximas
competencias internacionales del Tri.

Jiménez fue intervenido quirúrgica-
mente el viernes en un hospital de San
Diego y eso por un problema de pubis.

Tras esta situación, el mexicano se
perderá la respectiva semifinal de la final
four ante Estados Unidos de la Liga de
las Naciones de la Concacaf que será en
este mes.

También Jiménez se perderá la Copa
Oro que para el Tricolor va a iniciar en el
próximo mes de julio, en unas semanas
más.

VÍCTOR GUZMÁN NO IRÍA DE

INICIO ANTE CAMERÚN

Víctor Guzmán, defensa de Rayados
que sufrió una lesión en su rodilla
izquierda y en el duelo amistoso entre
México ante Guatemala, no jugará este
sábado ante Camerún.

Pese a que su lesión no es de consid-

eración, Guzmán no verá minutos ante
los africanos, pero se espera que sí los
tenga en la semifinal de la final four

frente a los Estados Unidos en la Nations
League de la Concacaf, aunque eso el
próximo jueves 15 de junio.

Robert Dante Siboldi renovó por
un año su contrato con los Tigres y
en ese tiempo tendrá cinco retos dis-
tintos que buscará conseguir para
hacer aún más grande la ya gran his-
toria del conjunto auriazul.

Y esos cinco retos vendrían sien-
do cinco competencias distintas en
la temporada 2023-2024 en la que
estarán en juego varios campe-
onatos.

En esta temporada 2023-2024,
Tigres competirá por cinco títulos,
siendo estos los siguientes:

El Campeón de Campeones
frente al Pachuca del 25 de junio en
los Ángeles, la Leagues Cup que
arranca en julio, el Torneo Apertura
de este año que inicia para ellos el
próximo mes, la Concacaf
Champions Cup y el Torneo
Clausura 2024.

Cabe señalar que el actual contra-
to de Siboldi con los Tigres acaba en
el verano del 2024 y ahí se sabrá
cuántos títulos más logró con esta
institución para ese entonces.

Eso sí, de entrada ya logró uno y

ese fue el título en el Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX y
frente a las Chivas en Guadalajara,
lo que a su vez significó el octavo
campeonato en la justa local para
estos Tigres de la UANL.

Fernando ‘Tano’ Ortiz, el técnico de
Rayados, aceptó que el título de Tigres
en el semestre anterior presiona al Club
de Futbol Monterrey para intentar con-
seguir el campeonato en el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX. 

Ortiz, en charla con TUDN, aceptó
esta situación y lo declaró de la siguiente
forma, sin buscar ninguna excusa sobre
las necesidades de este Rayados de
Monterrey para la temporada que viene. 

“El rival de toda la vida salió
campeón que es Tigres y eso es una exi-
gencia aún más para nosotros”, declaró. 

Cabe señalar que los Rayados no son
campeones del futbol mexicano desde
diciembre del 2019 cuando se coronaron
sobre las Águilas del América. 

El Monterrey viene de fracasar en el
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX y
eso después de perder en las semifinales
frente a los Tigres, en contra del eterno
rival. 

Si bien Nahuel Guzmán es el portero
titular de Tigres y el meta argentino
seguirá siendo el estelar en esa posición
por varios torneos más , en el conjunto
felino ya están pensando a futuro para
cuando el histórico cancerbero argentino
decida partir de la institución. 

Por eso mismo es que en Tigres están
buscando un portero mexicano que sea el
suplente de Nahuel Guzmán y el nombre
de Sebastián Jurado es el que gusta en el
conjunto felino, en la directiva auriazul. 

Jurado es un portero mexicano con
experiencia en clubes como el extinto
Veracruz y el Cruz Azul, siendo titular en
el primero y ya suplente en el segundo,
por detrás del veterano Jesús Corona. 

En los felinos aún no le hacen una
oferta formal a Cruz Azul por Jurado,
pero ya le han hecho saber al futbolista
que están interesados en él y que pronto
las negociaciones para ficharle podrían
empezar de manera más formal con la
Máquina Cementera. 

Tras esta situación, en Tigres ven en
Jurado como un posible refuerzo para el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX,

aunque eso sí, hay que ser claros en el
sentido de asegurar que solo vendría tal
vez a los felinos para ser el suplente de

Nahuel Guzmán, quien seguirá de titular
en el arco auriazul por varias temporadas
más. 

Javier Hernández, delantero mexi-
cano del Galaxy de los Ángeles en la
MLS, se perderá lo que resta de la tem-
porada. 

El delantero de 35 años ha sufrido
un desgarro del ligamento cruzado
anterior y estará fuera por lo que resta

de temporada. 
Hernández sufrió esto hacia días y

en un duelo de la Copa de la MLS, en
un partido entre Galaxy y Real Salt
Lake. 

Duro problema para Hernández y un
Galaxy que marcha con 12 puntos y en
la parte baja de la conferencia Oeste de
la MLS. 

Tras esta situación, Hernández no
volverá a jugar en lo que resta del año
con el Galaxy y solo se está a la espera
de saber los meses en los que no podrá
ver acción con este equipo. 

La Selección Mexicana de Futbol
Varonil ha logrado el viernes su
segundo triunfo en el Torneo
Esperanzas de Toulon que está sien-
do en Francia. 

Este conjunto mexicano que es
Sub-23 ahora se impuso al cuadro
de Qatar y eso fue por marcador
final de cuatro goles a cero. 

Los goles en este conjunto mexi-

cano fueron generadas por parte de
Santiago Trigos, Ramón Juárez y el
doblete fue de Luca Martínez
Dupuy. 

Ahora el conjunto mexicano solo
ocupa de un empate con Australia
para meterse a la siguiente ronda de
este certamen. 

Este juego se realizaría el próxi-
mo domingo o el lunes. 

Rogelio Funes Mori, delantero de
Rayados de Monterrey, podría ser
tal vez del interés de la MLS y del
Austin FC.

Según informes de las últimas
horas, el argentino naturalizado
mexicano y delantero de Rayados de
Monterrey está entre las opciones de
refuerzos de ese equipo esta-
dounidense.

Si bien Funes Mori quiere seguir
en la institución del Monterrey para
el Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX, la realidad de las cosas es que
eso no depende solamente del
argentino.

Él quiere seguir en la institución,
pero la directiva de Rayados y el
cuerpo técnico de Fernando Ortiz no
lo ven a este futbolista como indis-
pensable para que siga en la plantil-
la para la próxima temporada.

Antes había el interés de Pumas y
de Cruz Azul por Rogelio Funes
Mori, pero él quiere seguir en el
Monterrey.

De haber la posibilidad de que
Rogelio Funes Mori se vaya del
Monterrey, ahí aparecería el Austin
FC de la MLS, equipo que muy
probablemente esté en condiciones
de pagar lo que pida el cuadro de

Rayados para la posible venta del
nacido en Mendoza, en Argentina.

Cabe señalar que Rogelio Funes
Mori tiene contrato con el
Monterrey hasta mediados del 2024
y solo se iría del club en este verano
bajo una venta definitiva, la cual
hasta estos momentos no ha llegado
de algún club comprador y ahorita
dicho jugador sigue formando parte
de este Rayados del ‘Tano’ Ortiz.

Se pierde  ‘Chicharito’ por
lesión toda la temporada 

Ha sufrido un
desgarro del 

ligamento

Hernández no volverá a jugar en lo que resta del año con el Galaxy 

Título de Tigres exige  
más a Rayados: Ortiz

Los Rayados no son campeones desde diciembre del 2019 

Los retos 
de Siboldi

En esta temporada 2023-2024, Ti-
gres competirá por cinco títulos

Operan 
a Raúl 
Jiménez

Jiménez fue intervenido quirúrgicamente el viernes y se perderá las próximas
competencias internacionales del Tri.

Funes Mori podría 
interesar al Austin

Quiere seguir en el Monterrey

Logra Sub-23 segundo
triunfo en Toulon

Un empate ante Australia los metería en la siguiente ronda

Jurado, opción para reforzar portería felina

En Tigres están buscando un portero mexicano 
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Los Sultanes de Monterrey inicia-
ron el viernes con una victoria en su
serie de temporada regular en la
Liga Mexicana de Beisbol ante los
Tecolotes de los dos Laredos.

Este conjunto de Sultanes logró
vencer el viernes en el Palacio
Sultán al cuadro de Tecolotes y eso
fue por marcador final de cinco car-
reras a tres.

Las cinco carreras de Sultanes
fueron entre la tercera y quinta
entrada con las producidas por parte
de Víctor Mendoza, Yamaico
Navarro, Ramiro Peña y José

Cardona, mientras que Tecolotes
contestó con tres en ese quinto
inning con las hechas por parte de
Harris, Gatewood y Castillo.

Sultanes ganó el juego uno entre
estos equipos y si ganan el de hoy
sábado, con eso amarrarían la serie
en casa ante Tecolotes, rival que por
cierto también enfrentarán mañana
domingo.  

La escuadra regia, tras el resulta-
do del viernes, ahora tiene una
marca de 24 victorias por 18 derro-
tas en la campaña.

(AC)

La UANL sigue de líder en la
Universiada Nacional que está siendo en
Sonora, aunque ahora tocó que
demostraran su poder en la disciplina de
Esgrima.

Ahí, en esa disciplina deportiva, la
UANL se hizo de tres medallas de oro en
distintas categorías de esa especialidad.

En florete femenil, Jackelyn Pedroza,
Ximena Mendoza, Frida Valencia y Ana
Saavedra se hicieron del oro, mientras
que en Espada, atletas como Valeria
Macías, Gisela Mora, Jackelyn Pedroza
y Ximena Mendoza de igual forma
destacaron, además de que en sable
varonil, ahí Alfonso Monreal, Arturo
Lara, Ángel Marín y Jorge Arriaga
lograron otra medalla dorada.

Cabe señalar que la UANL lidera en
la Universiada y eso es gracias a 68
medallas, en dónde 28 son de oro, 23 de
plata y 17 de bronce.

¿Y cómo le va a los atletas de Nuevo
León en los Juegos Nacionales Conade?

Nuevo León también sigue destacan-
do en los Nacionales Conade, en una
justa en la que son segundos en el
medallero y por detrás del líder Jalisco,
destacando en varias disciplinas, entre
ellas el canotaje y el tiro con arco.

En canotaje, Nuevo León logró su
título número 18 de forma consecutiva al
ser la entidad que más medallas consigu-
ió en esta disciplina de los Juegos
Nacionales Conade, mientras que en el
tiro con arco, ahí la arquera regiomon-
tana Valentina Vázquez sumó su segunda
presea dorada en los Nacionales Conade
2023, ahora en la final de la ronda
olímpica.

Arqueros de Nuevo León se imponen
en individual y por equipos.

En la jornada matutina del viernes en
los campos de Azul Loma Bonita de

Aguascalientes, la delegación de Nuevo
León sumó cuatro metales de oro, uno de
plata y cuatro de bronce de manera indi-
vidual, en el tiro con arco.

Por su parte, en la jornada vespertina
del viernes, la Selección Nuevo León
logró agenciarse un total de cinco medal-
las de oro, dos de plata y uno bronce en
la modalidad de equipos.

MEDALLA DE PLATA
PARA MÉXICO

La selección mexicana junior de
Gimnasia Rítmica consiguió el segundo
lugar en la prueba por equipos del

Panamericano de la especialidad que está
siendo en Guadalajara.

1-  Estados Unidos - 294.300
2- México - 262.050
3- Brasil - 259.200

SE LOGRA UN BRONCE EN
HALTEROFILIA Y EN CUBA

La Habana, Cuba, se convierte en tes-
tigo de la fuerza  de Andrea de la Herrán,
quien ganó la medalla de bronce en
arranque con 83 kilos, en la categoría
49kg, en el Grand Prix de Levantamiento
de Pesas de la IWF.

En la escudería Red Bull Racing
de Fórmula 1 han descartado de
manera total el que piensen en reem-
plazar al mexicano Sergio Pérez. 

Helmut Marko, el asesor de Red
Bull Racing, habló el viernes ante la
prensa austriaca y ahí negó que en
esta escudería estén pensando en
remplazar a Sergio Pérez en este año
o en el próximo. 

“Es una tontería. Checo nunca ha
estado en peligro ni lo estará en el
futuro, es alguien importante para
nuestros objetivos. Tan solo le he
recordado que se centre en su traba-

jo y no en batir a Max, algo muy
difícil para cualquier piloto”, dijo. 

Pérez corre con Red Bull Racing
desde el 2021 y tiene contrato con
este equipo hasta finales del 2024. 

El mexicano marcha actualmente
en el segundo lugar del Mundial de
Pilotos de Fórmula 1 en este año y
está a 53 puntos de distancia del
líder Max Verstappen. 

Dicho piloto volverá a correr en
la Fórmula 1 hasta el 18 de junio con
el respectivo Gran Premio de
Canadá. 

(AC)

En la categoría de juniors y no a nivel
profesional, pero el mexicano Rodrigo
Pacheco Méndez va a jugar la final de
dobles varonil en el Roland Garros de
Francia. 

El mencionado tenista mexicano
avanzó a la final de dobles varonil en la
categoría junior y eso fue junto al tam-
bién competidor Yaroslav Demin. 

Méndez y Demin superaron a la pare-
ja alemana de Majdandzic y Fix, todo
esto por sets finales de 6-2 y 6-4. 

Ahora el mexicano está en la final
junto a su compañero que es originario
de Rusia y será este sábado por la
mañana cuando juegue en la categoría de

juniors esta final de dobles varonil en el
presente Grand Slam. 

Ahora para ganar el título, Rodrigo y
Yaroslav deberán imponerse a la pareja

italiana que conforman Lorenzo
Sciahbasi y Gabriele Vulpitta, ambos de
17 años.

(AC)

Novak Djokovic, el mejor tenista del
mundo, se aprovechó de un lesionado
Carlos Alcaraz y con eso se metió a la
final del Roland Garros de Francia. 

El tenista serbio de 35 años de edad
logró superar en las semifinales del
Roland Garros de Francia al propio
Carlos Alcaraz. 

Djokovic superó a Carlos Alcaraz y
eso acabó siendo por sets finales de 6-3,
5-7, 6-1 y 6-1, ganando de forma contun-
dente. 

Alcaraz se lastimó en el tercer set y
eso fue después de sentir una lesión mus-
cular en su pierna izquierda. 

Tras esta situación, Djokovic avanzó a
su séptima final en el respectivo Roland
Garros de Francia, en este Grand Slam. 

Ahora el antes citado enfrentará en la
final del Roland Garros de Francia al
propio Casper Ruud y eso será el próxi-
mo domingo 11 de junio, en este mismo
fin de semana. 

Esteban Gutiérrez y Guillermo Rojas,
pilotos mexicanos, buscarán triunfar el
día de hoy y mañana domingo en las 24
horas de Le Mans. 

Será este día cuando inicie la carrera
más importante en la categoría de la
resistencia, estas 24 horas de Le Mans
que será en la pista francesa del Circuit
de la Sarthe. 

Estas 24 horas de Le Mans iniciarán
en punto de las 08:00 horas del presente
sábado y terminarán el domingo 11 de
junio, a las 09:00 horas. 

El regio Esteban Gutiérrez compite en
la categoría de los Hypercar y lo hará en
el coche de Glickenhaus Racing, con el
número 709. 

Rojas, por su parte, correrá con el
equipo Alpine y con el coche número 35,
aunque él en la categoría LMP2. 

Tras esta situación, está todo listo para
que hoy inicien las 24 horas de Le Mans

y los pilotos mexicanos busquen triunfar
en sus categorías, todo esto para entrar
en la cúspide del automovilismo y
ganando una de las tres carreras de la

triple corona en el deporte motor con el
Gran Premio de Mónaco de la Fórmula 1
y las 500 Millas de Indianápolis en la
IndyCar Series se los Estados Unidos. 

Faith Kipyegon, atleta de origen
africano, logró el viernes el récord
mundial de los cinco mil metros en
París, en Francia, en la Liga
Diamante que es en la capital de ese
país. 

La antes citada se hizo de esta
situación al lograr otro récord
mundial al imponer una nueva
marca en los cinco mil metros, lo
cual fue con un tiempo final de 14
minutos con cinco segundos y 20
milésimas. 

La marca anterior era de 14 min-
utos con seis segundos y 62 milési-
mas de la etíope Letesenbet Gidey. 

Djokovic es finalista

Djokovic superó a Carlos Alcaraz por sets finales de 6-3, 5-7, 6-1 y 6-1

Buscarán Gutiérrez y Rojas triunfar en Le Mans

El regio Esteban Gutiérrez compite en la categoría de los Hypercar

Sultanes abre con triunfo

La escuadra regia, tras el resultado del viernes, ahora tiene una marca
de 24 victorias por 18 derrotas en la campaña.

Jugará Pacheco 
final de dobles 

Méndez y Demin superaron a la pareja alemana de Majdandzic y Fix.

Logra Kipyegon récord 
mundial en  5 mil metros

Otro récord

Brilla la UANL con varios oros en Esgrima 

La UANL sigue de líder en la Universiada Nacional

Descarta Red Bull que vayan 
a reemplazar a Checo Pérez

Pérez corre con Red Bull Racing desde el 2021 y tiene contrato con este
equipo hasta finales del 2024. 
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Eleazar Cortez                           

BTS, uno de  los grupos de
K-Pop más importantes y exi-
tosos de los últimos años, sor-
prendió con el lanzamiento de
un nuevo tema llamado "Take
two", para conmemorar el
décimo aniversario de la banda
surcoreana.

La agrupación formada por
Jin, RM, Suga, J-Hope, Jimin y
JungKook decidieron preparar
el tema como un agradecimien-
to a todas las seguidoras que
han estado constantemente
manifestando su apoyo desde
que la banda inició su trayecto-
ria.

La banda se encuentra
actualmente inmersa en un
periodo de descanso que durará
al menos hasta 2025, pero no
quiso dejar pasar desapercibida
tan especial fecha.

En redes sociales, se ha
dicho que esta canción marca
el inicio de una segundo capí-
tulo en la historia de BTS
como grupo.

MUY ESCUCHADO
"Take Two" rápidamente ha

logrado colocarse como uno de
los temas más escuchados en
las plataformas, además de lle-
gar hasta el primer lugar de la
lista Hot Trending Songs que
realiza Billboard.

La canción “simboliza tanto
el viaje hacia adelante del
grupo, así como una promesa

para sus seguidores más fieles,
quienes han compartido cada
momento hasta ahora, de cara a
continuar caminando juntos en
el futuro”, explicó la com-
pañía.

El tema es una balada que
cuenta con una base acústica y
que mezcla las voces en tonos
dulces de varios de sus inte-
grantes con el rapeo de tres de
ellos, Suga, RM y J-Hope.

El tema es cantado en co-
reano con algunas frases en
inglés y fue compuesto princi-
palmente por Suga con la coo-
peración de los otros dos prin-
cipales “rimadores” del con-
junto surcoreano, según infor-
mó en un comunicado BigHit
Music, el sello de la banda.

Una hora y media después
de aparecer en la plataforma
YouTube, el vídeo oficial del
sencillo sumaba ya más de 309
mil visitas.

De igual modo encabezó la
lista de 'Top Song' de iTunes en
92 regiones, incluidos EU, Rei
no Unido, Francia y Alemania, 

Cabe destacar que BTS se
tomó un descanso desde junio
del año pasado, pues algunos
de sus integrantes comenzaron
a preparar sus proyectos en
solitario y  realizar el servicio
militar, obligatorio para todos
los varones en Corea del Sur,
por lo que se esperaba que
estuvieran de regreso hasta
2025.

El Universal.-                             

Luis Miguel no suele compartir
detalles de su vida personal, me-
nos de sus romances, y mucho
menos postear fotos en sus redes
sociales, sin embargo, parecer que
en esta ocasión hizo una excep-
ción, pues compartió por primera
vez fotos con su actual pareja,
publicadas en la misma revista
que hace 16 años utilizó al cantan-
te en su portada pero junto a
Aracely Arámbula, la madre de
sus dos hijos.

"El Sol" sorprendió a sus faná-
ticas al compartir en Instagram fo-
tos de la revista HOLA! en la que
aparece con su novia, la diseñado-
ra española Paloma Cuevas, con
quien asistió a una boda en París,
y desató la locura de los paparazzi,
quienes no se perdieron detalles.

Incluso, Luismi dio de qué ha-
blar porque se encontró con fans
en un aeropuerto, les firmó autó-
grafos y se tomó fotos con ellos, lo
que significó un acierto para el
artista.

En 2007, Luis Miguel apareció

en la portada de la revista HOLA!
junto a Aracely Arámbula, ambos
posaron con su primer hijo Mi-
guel, él muy sonriente cargando a
su primer hijo con la actriz mexi-
cana, ella aparece también muy
sonriente a su lado; tan sólo un año
después, en 2008, la entonces feliz
pareja vuelven a posar con su hijo
en brazos y dando la noticia de
que estaban en la espera de su
segundo bebé.

"Exclusiva mundial. Posan en
unas imágenes únicas junto al
pequeño Miguel que acaba de
cumplir un año y medio. Luis
Miguel y Aracely Arámbula es-
peran su segundo hijo", se lee; la
revista le dio la vuelta al mundo.

Más de una década después, y
varios romances fallidos, Luis
Miguel vuelve a aparecer en la
revista HOLA!, ahora con su pare-
ja de 50 años Paloma Cuevas; con
varios kilos menos, vestido de
negro y sonriente es como aparece
el artista mexicano junto a
Paloma, quien luce radiante y ele-
gante junto a uno de los hombres
más codiciados.

Regresa BTS con Take Two
su sencillo de aniversario

Comparte Luis Miguel
fotos con Paloma

Están en un periodo de descanso ya que algunos miembros
cumplen su servicio militar obligatorio.

Se vuelve celebridad por animar escena de Spider-Man

Los Premios Ariel
cambiarán de casa

Pasaron 16 años para que ventilara momentos personales.

Juan Emilio Aguillón                  

Preston Mutanga se ha conver-
tido en una celebridad discreta tras
el exitoso estreno de “Spider-Man:
A través de Spider-Verso”, ello
debido a que, pese a sus 14 años de
edad, ya participó en una de las
películas más aclamadas de este
2023.

Mutanga proviene de Toronto,

Canadá, y consiguió el trabajo de
animación para la escena de legos
en la película, esto luego de que
animara por completo el trailer de
la película al puro estilo de Stop-
Motion usando legos.

Aquel video dejó perplejos a
los productores Christopher Lord
y Phil Miller, lo que provocó que
reclutaran al chico para animar
una de las escenas preferidas entre

los fans de la cinta.
Cabe recordar que Mutanga

subió su versión del avance a su
cuenta de Twitter el pasado 2 de
enero y, tras el vistazo de Lord y
Miller, no perdieron el tiempo en
contactarlo sin saber que se trataba
de un talentoso chico de sólo 14
años.

“Nos enteramos de que era un
joven de 14 años y quedamos
impresionados, porque es algo
bastante sofisticado para alguien
de su edad y que lo hace por diver-
sión. Nos voló la cabeza, incluso a
algunos de los mejores animado-
res del mundo”, declararon los
productores para el New York
Times.

El chico declaró que empezó a
animar desde que era un niño,
luego de que su papá le presentará
el software de Blender y, de ahí,
alimentó su pasión a través de
videos y totorales de YouTube.

Luego de ser reclutado,
Mutanga indicó que pasó semanas
realizando la escena de Lego de la
película, comunicándose semanal-
mente con Miller para ver el avan-

ce y dar indicaciones.
“Algo que aprendí fue la

importancia de la retroalimenta-
ción, y de como las cosas cambian
tanto desde el principio comparán-
dolas con el final”, añadió el chico.

Sobre el talento y esfuerzo de
Mutanga, Lord declaró: “La
Película de Lego  está inspirada en
la gente a hacer películas con sus
bloques, eso fue lo que nos motivó
para hacer la película. Luego, con
‘Spider-Man: Un Nuevo Universo
(Into the Spider-Verse), la idea era
que cualquiera puede ser un
héroe”. 

Aunque el chico sigue estu-
diando la secundaria, su “debut”
en el cine lo acerca de sobremane-
ra a cumplir sus sueños de conver-
tirse en un animador de tiempo
completo.

“Me encantó la primera pelícu-
la, así que estaba muy emocionado
de ver la segunda, pero tener la
oportunidad de trabajar con quie-
nes realizaron esa obra maestra es
más que un sueño para mí”, dijo
Mutanga.

El Universal.-                            

Tras más de 60 años de realizar-
se en la Ciudad de México, la cere-
monia de los Premios Ariel cam-
biará de casa y en septiembre se
reconocerá a lo mejor del cine
mexicano en Guadalajara, así se
dio a conocer esta mañana Leticia
Huijara, presidenta de la Academia
Mexicana de Artes y Ciencias
Cinematográficas en el marco del
Festival Internacional de Cine de
Guadalajara; el Teatro Degollado
será sede del evento el próximo 9
de septiembre.

"Con esto se inaugura un sueño
acariciado por varios años de salir
de la Ciudad de México, propiciar
encuentros con todos los colegas
que hacen cine en distintos puntos
del país y los públicos que la habi-

tan", dijo Huijara.
Enrique Alfaro, gobernador de

la entidad, dijo que al leer el men-
saje que Guillermo del Toro escri-
bió para apoyar la premiación, él
también decidió solidarizarse.

"Sabemos las dificultades que
ha pasado (la entrega), me tocó leer
mensajes del gran Guillermo del
Toro, nuestro paisano, solidarizán-
dose y a partir de ahí decidimos
ponernos en contacto", comentó.

El Premio Ariel es un premio
cinematográfico concedido anual-
mente por la Academia Mexicana
de Artes y Ciencias
Cinematográficas en reconoci-
miento de los profesionales de la
industria cinematográfica mexica-
na, incluyendo directores, intérpre-
tes, técnicos y productores.

Leticia Huijara, presidenta de la Academia Mexicana de Artes y  el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, hacen el anuncio.

El Universal.-                                

La Maldita Vecindad y los
Hijos del Quinto Patio, es una
de las pocas agrupaciones que
quedan del movimiento llama-
do "rock en tu idioma" y Roco,
su vocalista, considera que han
logrado permanecer por una
razón: la música para ellos no
es un moda sino una forma de
vida.

"No es como dice la indus-
tria, no es ni entretenimiento, ni
espectáculo, para nosotros la
música es identidad, memoria,
tradición, es para celebrar, es
parte de nuestra vida... nuestro
deber es estar consciente de
nuestra cultura y compartirla
con los demás", dice Rolando
Ortega, nombre real de Roco.

El músico considera que este
pensamiento ha hecho la dife-
rencia entre las bandas consa-
gradas como Caifanes, Cafe
Tacvba, Los Fabulosos
Cadillacs, o la misma Maldita
Vecindad, y los nuevos expo-

nentes del rock que no han
logrado permanecer, lo que ha
hecho que las mismas agrupa-
ciones sigan al frente de los car-
teles y festivales.

"Para nosotros hacer música
fue una elección de vida, que
además iba en contra de lo esta-
blecido. Después esto se convir-
tió en una industria, ahora ya
pueden hacer discos, planear

giras o subir su música a plata-
formas con mayor facilidad, por
lo tanto el rock se convirtió en
una opción más dentro del gran
espectro de la oferta musical".

El que después de 38 años de
trayectoria La Maldita
Vecindad siga vigente y su
música formando parte de la
vida de las personas, es algo
que hace sentir gratitud a Roco,

porque para él es señal de que
lograron que el rock se volviera
parte de la cultura popular
nacional.

"El rock mexicano durante
años fue perseguido, estigmati-
zado, prohibido, era lo peor y
de repente años después se con-
vierte en música de barrio y
para todos; ver que esto suceda
es muy emocionante, porque
confirmamos que la música y la
cultura sí pueden transformar a
la sociedad".

Si bien desde el 2009 no han
tenido música nueva, Roco ase-
gura que antes de octubre estre-
narán un par de sencillos, justo
para la tercera edición de su Día
de Muertos en la Vecindad, que
se realizará el 28 de octubre.

Entre los planes más cerca-
nos, para Roco fue toda una sor-
presa que los invitaran a develar
la placa por las 100 representa-
ciones de la obra "Lagunilla mi
Barrio", evento que se llevará a
cabo el 16 de junio en el Centro
Cultural Teatro 2.

La música es nuestra vida: La Maldita

Maldita Vecindad, una trayectoria de 38 años.

La agrupación del K-Pop celebra diez años en el mundo musical

Marquesinas de Nueva York promocionan el sencillo.

Mutanga, el joven creador, tiene 14 años y viene de Canadá. Durante mucho tiempo, la Cineteca Nacional albergó la cere-
monia de premiación.
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César López                                          

La danza guerrera de los “Sonajeros de
Tuxpan”, los zapateados libertarios en los
“Sonecitos de las Tierras”, el nacionalismo
en los “Jarabes de Jerez” y la cadencia del
“Vals”, conforman el programa de Son de
México- Vestigios de Lucha. Danza entre
fuego y pasión, que presentará el Ballet
Folklórico Magisterial Nuevo León,
Sección 21 del SNTE, dirigido por e Jaime
Guerrero, el domingo 11 de junio a las
19:00 horas en la Explanada Museo de
Historia Mexicana.

Guerrero comenta que cada danza tiene
su propia historia, por ello la labor de los
maestros de música y danza es muy impor-
tante, gracias a sus investigaciones se ha
podido documentar, conservar y difundir
los repertorios que dan identidad a los esta-
dos de la República Mexicana.

CUENTA LA HISTORIA
La danza de Sonajeros de Tuxpan, Ja-

lisco, tiene origen prehispánico “se comen-
ta que un grupo de la etnia Azteca emigró
de Tenochtitlán al occidente de México,
poblando la región de lo que hoy es Jalisco.
Es una danza de carácter guerrero, en su
ejecución empuñan una sonaja de madera
labrada de un barrote de madera prevista
de dobles platillos metálicos, colocados

ingeniosamente para lograr un buen sonido
al agitarla. Esta sonaja tiene un antecesor,
el maso prehispánico, usado como arma de
defensa en sus batallas”, dijo.

Respecto a Los Jarabes de Jerez, estos
muestran el sincretismo entre los gustos
dancísticos y musicales de las familias de
gran abolengo y los rancheros zacatecanos
entre los siglos XIX y XX.

Señala que las danzas de la Fiesta
Costeña en Nayarit son un gran crisol que
fusiona las herencias culturales asiáticas,
africanas, indígenas, criollas y europeas:
los primeros asentamientos del Señorío de
Aztlán.

En la coreografía de la Fiesta Ranchera
en Jalisco, el Ballet  interpretará el son
jalisciense, nacido en la época colonial e
inspirado en los “Sonecitos de las Tierras”,
melodías populares, espontáneas, canta-
bles y bailables que unen el sentimiento
español e indígena.

Las grandes fiestas jaliscienses donde
se bailaban estos sones se apreciaba abier-
tamente la coquetería y el galanteo en las
parejas de bailadores.

La presentación del Ballet Folklórico
Magisterial Nuevo León, Sección 21 del
SNTE, dirigido por el Mtro. Jaime
Guerrero, será el domingo 11 de junio a las
19:00 horas en la Explanada Museo de
Historia Mexicana.

César López                                             

La Gran Sala del Teatro de la Ciudad
de Conarte será testigo de la propuesta
escénica del Mexico Opera Studio
(MOS) al inmortal título del composi-
tor francés Georges Bizet: Carmen. 

Esta producción se realiza de mane-
ra conjunta con el Consejo para la
Cultura y las Artes de Nuevo León |
Conarte, la Secretaría de Desarrollo
Humano e Igualdad Sustantiva de
Monterrey, la Orquesta Filarmónica del
Desierto, Coro del MOS, la Compañía
de Ópera de Saltillo, Flamencophilia y
el Coro Representativo del Centro
Cultural de la Rosa de los Vientos.

Verónica González Casas,
Presidenta de Conarte, explicó que se
ofrecerán tres funciones de la ópera
“Carmen”, de Georges Bizet, título que
se presentó por última vez hace die-
ciséis años en la Gran Sala del Teatro
de la Ciudad.

Bajo la dirección general y escénica
del Mtro. Rennier Piñero y la dirección
musical del Mtro. Alejandro Miyaki;
encabezan el elenco de Carmen las
mezzos sopranos Mayela López y

Daniela Cortés, las sopranos Valeria
Vázquez, Priscila Portales y Luisa
Mordel como Micaela, los tenores
Rafael Rojas y Manuel Dávalos en el
protagónico de Don José, los barítonos
Alejandro Paz e Isaac Herrera en rol
del torero Escamillo. 

Junto a ellos, un coro de más de 90
cantantes integrado por el Coro del
MOS y la Compañía de Ópera de
Saltillo, y un nutrido coro de más de 50
niños y niñas. 

Completan esta compañía los baila-
rines de Flamencophilia y destacados
bailarines y actores invitados, en total
más de 150 artistas en escena. 

El montaje se desarrolla en la última
escenografía creada por el Maestro
Arturo Nava, uno de los más prolíficos
y reconocidos escenógrafos mexica-
nos, fallecido a principios de este año.

“Carmen”, ópera en cuatro actos
estrenada en 1875 con libreto de
Ludovic Halévy y Henri Meilhac,
representa una de las cimas creativas
del arte occidental, por la contundencia
del título y la relación que establece
con el público, por la profundidad de
las situaciones dramáticas que la verte-

bran, por la indiscutible riqueza y
belleza de su música, así como por el
complejo retrato social y cultural que
propone.

El MOS para la temporada 2022-
2023, eligió un conjunto de títulos de
ópera que dialogan en torno al concep-
to del feminicidio, sin legitimar o bana-
lizar, sino para hablar desde la escena y
que, en cualquiera de sus matices o ver-
tientes, resulta injustificable.

Cabe destacar que la ópera Carmen
es un proyecto beneficiado por el
Estímulo Fiscal a la Creación Artística
2023 que promueve el Consejo para la
Cultura y las Artes de Nuevo León.

Desde 2021, el MOS ha presentado
producciones beneficiadas, como las
óperas: Los Capuletos y Los
Montescos de Vincenzo Bellini y
Madama Butterfly; cada uno de ellos,
han sido ejecutados con el aporte de la
empresa Marcatel Com S.A. de C.V.

La Ópera Carmen se presentará el
viernes 23 y sábado 24 a las 8PM y el
domingo 25 de junio a las 6PM en la
Gran Sala del Teatro de la Ciudad |
CONARTE.

Las obras pueden ser leídas y descargadas en formatos pdf y epub.

Llega al MHM el ballet
folklórico de la Sección 21 

París, Francia.-                                       

El museo del Louvre en París acoge 16
obras de arte de Ucrania, entre ellas pre-
ciosos íconos bizantinos procedentes de
Kiev, con tal de protegerlas de la guerra,
dijo el miércoles su presidenta.

"Desde el inicio de la guerra, como
otras grandes instituciones museísticas,
nuestra preocupación fue ver cómo aportar
nuestro apoyo a nuestros compañeros
ucranianos. En otoño, ante la intensidad

del conflicto, decidimos este rescate", dijo
Laurence des Cars, que confirmó una in-
formación del diario francés "Le Monde".

Entre las obras evacuadas destacan
cinco íconos bizantinos procedentes del
museo Khanenko de Kiev, que serán
expuestas al público del 14 de junio al 6 de
noviembre, dijo Des Cars.

Además, en los depósitos del Louvre se
guardarán otras once obras, "entre las más
emblemáticas y frágiles" del museo ucra-
niano, seleccionadas para una colabora-

ción científica para su restauración.
"Es poca cosa en un océano de tristeza

y desolación, pero es todo un símbolo",
dijo la presidenta del museo parisino, que
destacó "la importancia de salvar este patri-
monio milenario en el corazón de Europa".

En octubre, Des Cars había recibido
una delegación de representantes de mu-
seos ucranianos, entre ellos la directora del
Khanenko.

En ese momento, el Ministerio de
Cultura ucraniano había cifrado en 468 los
lugares culturales dañados o destruidos,
entre ellos 35 museos.

Entre ellos estaba el mismo museo
Khanenko, que a principios de ese mes se
quedó sin ventanas tras la caída de un pro-
yectil en las cercanías.

Pero a excepción de los grandes cua-
dros, las obras de arte habían sido despla-
zadas en su mayoría "en los depósitos,
donde estaba sometidas a variaciones
de temperatura y cortes de electricidad
que inquietaban a nuestros homólo-
gos", explicó Des Cars.

El rescate de las 16 obras seleccionadas
se acordó oficialmente en febrero y las
piezas fueron escoltadas por militares en
mayo a través de Polonia y Alemania.

Resguarda El Louvre obras de arte ucranianas

Se hará un recorrido dancístico por piezas guerreras, nacionalistas y de
fuego y pasión, en el “menú” del ballet, este domingo, en el MHM.

César López                                                 

En el marco del Día Mundial del Medio
Ambiente, autoridades de la Secretaría de
Cultura, Secretaría de Educación, Secre-
taría de Medio Ambiente y Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, premiaron a
cuatro planteles del área metropolitana con
el reconocimiento “Escuelas de 100 litros”.

En el evento denominado “Una Nueva
Cultura del Agua” se otorgaron placas con-
memorativas a los colegios: Jardín de Ni-
ños Ramón López Velarde, Primaria Ama
do Saldívar, Primaria Federal Nicolás Bra
vo y la Secundaria Fórum Universal de las
Culturas 2007.

Luego de la ceremonia los estudiantes
participaron en juegos de lotería y jenga,
con los cuales se les compartieron consejos
de cómo cuidar el agua. 

Además, participaron en talleres, en
donde se les mostró el proceso para cons-
truir un medidor de agua. 

Los asistentes disfrutaron de la obra de
teatro infantil "El Canto Perdido del Agua"
del grupo La Percha Teatro y “Sandunga”
de la maestra Leticia Parra. En tanto, con el
apoyo de la Secretaría de Medio Ambiente,

los estudiantes también sembraron y adop-
taron árboles en su plantel.

Melissa Segura Guerrero, titular de la
dependencia, junto con Sofialeticia Mora
les, titular de Educación, entre otros, parti-
ciparon en esta actividad realizada en la
Escuela Primaria ¨Nicolás Bravo”, de la

Colonia Valle Verde de esta ciudad, junto
con estudiantes y padres de familia.

El cuidado del agua en las escuelas, es
una parte importante de la educación
ambiental y la promoción de prácticas sos-
tenibles, para lograr un uso responsable y
consciente del recurso hídrico.

Serán tres funciones con más de 150 actores y músicos en escena, los días 23, 24 y 25 de junio.

Publica Inali en formato digital

cómics en lenguas indígenas 

Presentan Conarte y el MOS
la ópera ‘Carmen’ de Bizet

Entre el acervo destacan íconos bizantinos que serán expuestos y el resto
se guardará en las bóvedas del museo, para protegerlas de la guerra.

Reconocen a escuelas ahorradoras de agua

Cd. de México.-                                              

La Secretaría de Cultura del Go-
bierno de México, a través del Instituto
Nacional de Lenguas Indígenas (Inali),
publicó en la página institucional
(www.inali.gob.mx) las versiones digi-
tales de cuatro cómics en lenguas indí-
genas nacionales, mismas que pueden
ser libre y gratuitamente leídas en línea
y descargadas en formatos .pdf y .epub.

Se trata de las cuatro obras ganado-
ras de la más reciente edición de la
Convocatoria Cómic en lenguas indí-
genas nacionales, que tiene el objetivo
de promover el multilingüismo de la
nación mexicana y el uso de las len-
guas indígenas nacionales en la crea-
ción de obras de géneros literarios
novedosos y actuales que abonen al
fortalecimiento de la diversidad
lingüística del país.

Como forma de expresión gráfica y
narrativa, los cómics poseen un poten-
cial para transmitir historias, valores y
tradiciones en un formato visualmente
atractivo y accesible para diferentes
tipos de lectoras y lectores de diversas
edades.

En tanto que la combinación de tex-
tos e imágenes propia del género facili-
ta la comprensión y el aprendizaje, son
una herramienta efectiva para la revita-
lización y fortalecimiento de las len-
guas indígenas, que motiva a las nue-
vas generaciones a aprenderlas y utili-
zarlas de una manera creativa y versá-
til.

En este sentido, al fomentar la crea-

ción colectiva de narrativas gráficas se
fortalece el sentido de identidad y
orgullo cultural de las comunidades,
así como se incrementa la visibilidad y
el reconocimiento de sus lenguas.

La promoción de actividades vincu-
ladas con la creación de cómics en len-
guas indígenas por parte del Inali tam-
bién contribuye a la democratización
de y al acceso a la cultura en contextos
multilingües.

Este tipo de publicaciones fomenta
el desarrollo de la creatividad, el pen-
samiento crítico y las habilidades de
comunicación en las comunidades,
empoderando a las y los hablantes de
lenguas indígenas a través de su propia
expresión cultural y artística e inspi-
rando a las nuevas generaciones a
conectarse con sus raíces y a valorar la
diversidad como un activo fundamen-
tal de la sociedad.

En su primera edición, en 2021, el
jurado dictaminó 27 obras provenien-
tes de nueve entidades federativas y
escritas en 14 lenguas indígenas nacio-
nales. 

En tanto, en 2022 las personas inte-
grantes del jurado de la segunda edi-
ción dictaminaron 30 obras provenien-
tes de 14 entidades federativas y escri-
tas en 15 lenguas indígenas nacionales.

Es importante mencionar que, en
2022, dos de las obras ganadoras de la
Convocatoria 2021 fueron selecciona-
das para integrar la Biblioteca SEP
Centenaria 2022, lo que resultó en la
publicación de 12,000 ejemplares.

Hubo representaciones teatrales, juegos y dinámicas que refuerzan la cam-
paña de cuidado del agua.


